
•НА ПРОСВЕТ•

Вот-вот на рассмотрение Гос-

думы должен поступить зако-

нопроект, призванный поло-

жить конец распространению 

идеологии сатанизма. Об этом 

сообщил зампред комитета 

по развитию гражданского 

общества, вопросам обще-

ственных и религиозных объ-

единений, депутат фракции 

«Справедливая Россия – За 

правду» Николай Бурляев, он 

же известный актер, режис-

сер и общественный деятель.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Признаться, я о такой идеологии 

ничего не слышал, но, оказыва-

ется, речь идет не о мелкой быто-

вой бесовщине, а о действии на 

территории России так называ-

емых церквей Сатаны из США и 

Украины. По словам парламента-

рия, многие подразделения ВСУ 

исповедуют различные формы 

сатанизма…

Вообще-то у нас хватает зако-

нов, особенно тех, что наприни-

мали за последние три года, чтобы 

никакая сатана к нам через гра-

ницы не просочилась. Но депута-

там, видимо, мало. Чувствуется, 

что господину Бурляеву эта идея 

пришла не в горячечном бреду и 

он не одинок. Прошлым летом в 

Госдуме прошло масштабное об-

суждение, посвященное проти-

водействию «распространению 

сатанизма и других деструктив-

ных явлений в медиакультурном 

пространстве России». Там глава 

все того же думского комитета по 

развитию гражданского обще-

ства Ольга Тимофеева призвала 

дать бой «фашистам, сатанистам 

и нацистам, которые опираются 

на силы зла».

Как выяснилось, борцы с са-

танизмом ведут наступление 

широким фронтом. Иерей Федор 

Лукьянов упомянул «школьную 

стрельбу», «группы смерти», ЛГБТ 

(в России признано экстремист-

ским движением и запрещено), 

чайлдфри. Ведущая телеканала 

«Спас» Анна Шафран обратила 

внимание на «зеленую повест-

ку», под видом которой распро-

страняется «экоэкстремизм или 

экотерроризм». Депутат Татьяна 

Буцкая уверена, что сатанизм 

мимикрирует под молодежные 

субкультуры, такие как квадро-

бинг, фурри и терианы. Каюсь, 

только услышав из уст депутатов 

такие жуткие слова, я заинтере-

совался, что они значат. А уж о 

распространении этих субкуль-

тур в массах россиян и подавно 

ничего не знал.

Однако депутаты дружно со-

шлись во мнении, что сатанизм 

тоже нужно признать экстре-

мистским движением. Несмотря 

на то что Уголовный и Админи-

стративный кодексы РФ содер-

жат немало статей, позволяющих 

прижать к ногтю носителей не-

хороших культов, поборники 

традиционных ценностей хотят 

запретить их, так сказать, еще раз 

скопом, подведя под один запрет. 

Подчеркнем: против всей этой 

чертовщины борются люди, отве-

чающие за развитие гражданско-

го общества, которое в 

России ныне загнано 

под плинтус.

компаний и 68% средних фирм. 

В Германии, крупнейшей эконо-

мике Европы, не первый год о 

дефиците квалифицированных 

сотрудников сообщают более 

40% фирм, которые не находят 

нужных кандидатов в сфере юри-

дических и бухгалтерских услуг.

Впрочем, в списке дефицитных 

профессий по странам ЕС также 

числятся каменщики, плотники 

и столяры, медсестры и практи-

кующие врачи широкого про-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Ну подумаешь – убил… Диплом 
с доставкой 
на дом
Что получает 
обладатель липового 
документа об 
образовании? 
Головную боль
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Веселое 
имя – 
Пушкин
Студеным 
питерским 
февралем 1921 года 
устроили вечер 
памяти поэта

Семен Альтов: 
Улыбаются даже 

собаки

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Женщины могут стать «новым 

золотом» в решении проблемы 

кадрового кризиса производ-

ственных отраслей российской 

экономики. К такому выводу 

пришли аналитики компании 

«Экопси Консалтинг», изучив 

новые тенденции на рынке 

труда, динамику зарплат, ген-

дерные стереотипы и переме-

ны в России и в Европе.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
адровый дефицит в россий-

ской экономике надолго. 

Как утверждает министр 

труда Антон Котяков, до 

2030 года стране будет не 

хватать 3,1 млн занятых, и основ-

ная потребность в кадрах будет 

сконцентрирована в рабочих спе-

циальностях. «Самой востребо-

ванной группой специалистов на 

горизонте ближайших пяти лет 

будут квалифицированные рабо-

чие, – говорит министр. – Боль-

ше всего возрастет потребность 

в механиках и ремонтниках 

транспортных средств, электро-

монтажниках, слесарях-инстру-

ментальщиках, строителях и 

рабочих-отделочниках».

В Европе ситуация не лучше, но 

там кадровые потребности суще-

ственно отличаются от наших. По 

опросам социологической служ-

бы «Евробарометр», в высокой по-

требности в топовых (!) кадрах 

признались 72% представителей 

крупного бизнеса. О сложностях 

с поисками высококвалифициро-

ванных (!) кадров заявили 53% 

микропредприятий, 65% малых 

Мама-сварщик – что ж такого
Российскую экономику спасет женский труд. Такое уже случалось в нашей истории, 
и вот опять...
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Помиловать нельзя 
казнить

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сразу две фракции Госдумы подготовили про-

екты широкой амнистии в связи с 80-летием 

Победы в Великой Отечественной войне.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

«Мы не собираемся устраивать всепрощение для 
всех осужденных, – пояснил замглавы комитета 
по госстроительству Юрий Синельщиков. – Но про-
цедура помилования, по грубым расчетам, коснется 
230–250 тысяч человек». А это, между прочим, едва 
ли не половина нынешнего контингента сидельцев. 
Директор ФСИН Аркадий Гостев еще в 2023 году со-
общал, что в России «за ненадобностью» ликвидиро-
ваны 24 исправительных учреждения – после того 
как заключенные в массовом порядке начали запи-
сываться в добровольцы на СВО.

По словам все того же Аркадия Гостева, доля со-
держащихся в местах лишения свободы осужденных 
за совершение тяжких и особо тяжких преступлений 
превысила 83%. Более 57% ранее были судимы. Так 
кого же нынче предлагается амнистировать?

«Мы распространяем амнистию на участников бо-
евых действий, в том числе речь идет об участниках 
СВО, – говорят депутаты от КПРФ. – В проекте ЛДПР 
не выделяли участников СВО, но, по разным данным, 
в обоих проектах предлагаются к помилованию «воен-
ные, сотрудники органов внутренних дел, учреждений 
и органов уголовно-исполнительной системы, лица 
 гражданского персонала Российской армии, других 
в ойск, воинских формирований и органов, а  также 
иных организаций, участвовавших в боевых действиях».

Между тем в 2022 году в России впервые за 20 лет 
выросло число убийств и покушений на убийство. Как 
утверждает зампред комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Ирина Панькина, среди 
причин роста насилия – возникающий у участников 

боевых действий и пострадавших гражданских лиц 
«синдром посттравматического стрессового рас-
стройства» (ПТСР). Есть и конкретные цифры: за 
2,5 года убийцами стали 246 помилованных или 
у словно освобожденных, а также 180 прочих во-
еннослужащих. Вернувшись с Украины, они совер-
шили как минимум 211 смертельных преступлений, 
в результате которых 242 человека погибли, еще 
227 получили увечья. Ловившие их правоохранители 
говорят: «Бывшие заключенные убивали чаще, чем 
остальные военные, и чаще убивали женщин».

Не получит ли страна от новой массовой амнистии 
еще одно «холодное лето 1953 года»? Или все-таки под 
амнистию не должны подпадать люди, осужденные 
за насилие в любом виде и в любых условиях? Зато в 
честь великой даты – 80-летия Победы – можно и нуж-
но рассмотреть вопрос освобождения тюрем и колоний 
от преступивших закон членов предпринимательского 
сообщества. И не только по причине гуманности, но и 
в сугубо практических целях: после завершения СВО в 
приграничье и на новых территориях потребуются тита-
нические усилия для восстановления экономики.

В 2013 году уже была предпринята такая по-
пытка – после того как за предыдущее десятилетие 
в  стране по экономическим статьям были осуждены 
3 млн предпринимателей. И требовалось вернуть биз-
несменов в экономику, в нормальный оборот жизни. 
Правда, намеревались выпустить порядка 10 тысяч, 
а на свободу вышли менее 3 тысяч. Хотя Владимир 
Жириновский предлагал переселять всех амнистиро-
ванных в регионы Дальнего Востока – может быть, 
они бы сделали этот край процветающим? Хотя бы по 
опыту Австралии, куда переселяли преступников с бе-
регов Туманного Альбиона... Т

ПРОДОЛЖЕНИЕ 

ТЕМЫ 

АЛЕКСАНДР КОМАРОВ

ЭЛЕКТРИК
– Любовь одна и на всю жизнь 
случается, но это большая ред-
кость, музейный экспонат. Обыч-
но все идет по одному сценарию: 
сначала пожар страстей, потом 
ровное горение и… головешки. 
У меня было именно так.

ЮЛИЯ ФРОЛОВА

ХУДОЖНИК-ПОСТАНОВЩИК
– Надо просто понимать, что кроме 
страсти и физического влечения 
есть уважение, понимание и про-
щение, стремление сохранить друг 
друга. Все вместе это и есть та лю-
бовь, о которой вы спрашиваете.

АРТУР

СТУДЕНТ
– Мои родители вместе больше 
20 лет, и я знаю, что большая 
любовь на свете существует. Это 
когда два человека сливаются 
в единое целое, понимают друг 
друга без лишних слов, делят ра-
дость и боль.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Любовь на свете есть!
Пока идут споры о том, наш ли праздник 

День святого Валентина или не наш, можно 

просто поговорить о любви. Например, о том, 

бывает ли любовь на всю жизнь или любое 

чувство рано или поздно выветривается.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Ждать ли повторения холодного лета 53-го?

курсы 
валют

$94,0485 (–1,7539)

€98,0119 (–1,1834)

143,6%
от женской составляла средняя мужская зарплата в ми-
нувшем году (данные Росстата). Этот разрыв растет и 
сильно опережает среднемировой уровень (15%)
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филя, строители, сантехники 

и монтажники труб, сварщики, 

повара, IT-специалисты, элек-

тромеханики, автомеханики, 

электрики, водители автобусов 

и трамваев, экспедиторы, во-

дители большегрузов и уклад-

чики бетона, нехватка которых 

тоже «тормозит экономическое 

развитие стран – участниц ЕС». 

Зато дизайнеров компьютерной 

графики и интерьеров, декора-

торов, а также работников СМИ 

в Евросоюзе с избытком.

Ну а самыми популярными 

«мужскими» профессиями для 

женщин в Европе считаются юри-

сты и архитекторы (25% опро-

шенных). На второй строчке рей-

тинга – врачи и инженеры (22%). 

На третьей позиции – художники 

и ученые (18%). Профессию по-

лицейского выбрали лишь 13% 

опрошенных женщин, равно как 

и профессию пилота. Банкиры 

замыкают рейтинг самых вос-

требованных у прекрасного пола 

«мужских» специальностей: за 

них отдано лишь 10% голосов.

В России такой рейтинг пока 

не составлялся, но, по данным 

исследования сервиса «Работа.

ру», большинство женщин ин-

тересует сфера IT. На втором 

месте – банковская и финансо-

вая, на третьем – нефтегазовая 

отрасль. Однако эти предпочте-

ния, вероятно, могут быть про-

диктованы не пристрастиями, а 

высоким уровнем оплаты труда. 

Наших женщин можно понять: 

по данным Росстата, в минувшем 

году средняя мужская зарплата 

по стране составляла 143,6% 

от женской, тогда как в 2021-м 

было лишь 138%. То есть раз-

рыв растет и продолжает сильно 

опережать среднемировой уро-

вень (15%). Но в нашей стране 

растет и потребность в «грубой 

физической силе» – в результате 

в числе специалистов с самым 

интенсивным ростом зарплаты 

регулярно оказываются грузчи-

ки. А на эти должности женщин 

не берут – как и во Франции, где 

женщинам запрещено трудиться 

по специальностям, связанным 

с подъемом тяжестей, а работо-

дателям запрещено привлекать 

женщин к работам, связанным с 

подъемом грузов более 25 кг руч-

ным способом и более 45 кг – на 

подъемниках. По той же причине 

во Франции женщины 

не работают почтальо-

нами и курьерами. 

Депутаты 
продолжают 
эпатировать 
общество 
экзотическим 
законо-
творчеством
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 

досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года
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Возвращаемся 
к трагедии, 
случившейся 
год назад 
в подмосковном 
поселке 
Свитино
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•ЭХО•

Год назад наши СМИ взахлеб писали 

про убийство в Подмосковье «трех 

пенсионерок». И хотя дружно делали 

большие глаза и подпускали траги-

ческих интонаций, подзаголовки про 

«пенсионерок» говорили о многом, 

ведь «пенс» по нынешним време-

нам – слово уничижительное. К тому 

же, торопясь ошарашить новостью, 

тырили друг у друга и ошибки: кто 

чья сестра, у кого какая фамилия… 

Неожиданно в одном из текстов 

я увидела маленькую фотку. И про-

сто обожгло: это же Света Филано-

вич, а две другие – близняшки Ира и 

Наташа Онищенко?!

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Всех их знаю с давних уфимских времен, 

и вот уж кого точно не назвать «пенса-

ми». Помните, как Глеб Жеглов сказал 

Шарапову про Ручечника: «Ты побегай 

с ним наперегонки!» Так вот: пусть бы 

кто побегал с ними наперегонки. Не 

в смысле физкультуры – экстремалки 

в возрасте у нас как раз не редкость, 

а в отношении интеллектуальном. 

Успешности, выросшей из хорошего 

образования, кавээновской артистич-

ности, целеустремленности и жестко-

сти. Команда эта состояла из двух пар 

близняшек: Ира и Наташа Онищенко 

плюс Таня Камоза и Света Филанович 

(в девичестве Камоза). Сестры Онищен-

ко и Света Филанович проживали под 

одной крышей в подмосковном поселке 

Свитино, Таня жила в Москве.

Убийство в Свитино несколько дней 

держалось в топе новостей, и тональ-

ность в отношении «пенсионерок» 

вскоре изменилась, поскольку вы-

яснилось, что дамы были личности 

неординарные. Светлана Филанович 

создала целый букет очень успешных 

предприятий. С ее заводом по произ-

водству полимерной продукции ТИАЛ 

охотно сотрудничали такие гиганты, 

как «Газпром», «ЛУКОЙ Л» и «Роснефть», 

плюс типография, медклиника, завод 

по производству вин. Все это приносило 

большие доходы. Подруги тоже не были 

обделены талантами, так что их квар-

тет управлял империей эффективно. 

И в прижимистости упрекнуть их было 

нельзя: если что надо благоустроить в 

деревне или оплатить кому-то меди-

цинские услуги, заплатить за учебу 

отпрыска – это к ним, отказов не было.

Потому общественность и потрясло 

столь циничное убийство: застрелили 

всех в коттедже. В Светлану выстрелили 

восемь раз, в сестер – по три.

Среди подозреваемых сразу оказал-

ся знакомый женщин 34-летний Миха-

ил Борзых, в прошлом подполковник 

ГИБДД – в тот же день видеорегистратор 

запечатлел его разъезжающим в джипе 

Светланы. Эта история, обрастая под-

робностями, подпитывалась версиями 

и публиковалась изо дня в день на раз-

ных информресурсах. Было ясно, что 

она на особом контроле, что есть люди, 

заинтересованные в том, чтобы точка 

была поставлена.

И вот прошел год. Самое вроде время 

для точки. Молчок. Никто в тех самых 

СМИ не обмолвился ни словом. Так 

виноват Михаил Борзых, которого по 

горячим следам экстрадировали из 

Вьетнама, или он ни при чем, как уве-

рял всех его отец – он, мол, офицер и 

правильный человек? Ну не мог же он 

из-за мотоцикла, который по суду у него 

отобрали тетеньки, устав ждать, когда 

тот вернет за него деньги, всех их за-

стрелить? У него жена, ребенок, он ни 

в чем не нуждается, все у него есть… 

Такая вот тема.

Оказалось, мог. Вот что написала Та-

тьяна Камоза в своем коротком посте 

в «Фейсбуке»: «А самое ужасное, что суда 

не будет. Его экстрадировали из Вьетна-

ма. Признался. Выдал пистолет. Ждали 

суда. Но суда не будет. Решением Вер-

ховного суда РФ всех, даже подсудных, 

даже по особо тяжким преступлениям, 

отпускают на войну. Убийцы, насильни-

ки, психопаты пойдут убивать дальше. 

И эта тварь в том числе. Ненавижу стра-

ну, в которой нет закона, правосудия, 

справедливости…»

Скажем так: ни для кого не секрет, 

что в трудные времена многие страны 

шли на то, чтобы отправлять на войну 

сидельцев, чтобы восполнить на фронтах 

быстро редеющий человеческий ресурс. 

Историки говорят, что штрафников, или 

«злых мальчиков», придумали еще 2 ты-

сячи лет назад китайцы. Поднебесная 

тогда вела войну с греческим царством 

Бактрия на территории современного 

Узбекистана. Удача китайцам не со-

путствовала, и поэтому китайский 

полководец Гуан Ли пообещал полную 

амнистию и боевые награды отбыва-

ющим наказание преступникам, если 

те завербуются в особую армию. Через 

год 60 тысяч разбойников, насильников 

и убийц атаковали и сокрушили армию 

Греко-Бактрийского царства.

Однако в Российской империи уголов-

ников на фронт не брали – призывали 

только политзаключенных. При Сталине 

же в его знаменитом приказе «Ни шагу 

назад!» разрешалось брать в штрафные 

роты осужденных за легкие преступле-

ния, а также осужденных по 58-й поли-

тической статье.

А 2 июля 1941 года Президиум Вер-

ховного Совета издал указ «Об осво-

бождении от наказания осужденных 

по некоторым категориям преступле-

ний». На свободу вышли осужденные 

за мелкие бытовые преступления, на-

рушение дисциплины и самовольный 

уход из воен ных училищ. В том числе 

и бывшие военнослужащие, попавшие 

в лагеря за мелкие преступления, со-

вершенные до начала войны. Всем этим 

зэкам на тот момент сидеть оставалось 

меньше года. В итоге уже в 1941 году на 

фронт ушли 420 тысяч заключенных, 

а до мая 1945 года в Красную армию 

призвали 1,2 млн заключенных. Как 

правило, воевали они хорошо, многие 

возвращались героями. Или станови-

лись ими посмерт но – вспомним Алек-

сандра Матросова. К слову, я жила в 

одном дворе с его воспитательницей 

в трудовой колонии Лидией Васильев-

ной Корепановой. Мне кажется, она и 

жила-то только ради того, чтоб, кочуя 

с одного пионерского сбора на другой, 

рассказывать детишкам о Саше, кото-

рый в силу нужды что-то там украл и 

был осужден на два года.

Но на дворе век XXI, и лидер «плохих 

парней» Пригожин уже «не в теме». Те-

перь ими занимается Министерство 

обороны. Мы не знаем, сколько погиб-

ло на СВО хороших мальчиков. Знаем 

только из выступлений официальных 

лиц, что молодым нашим ребятам мо-

билизация не грозит, что «в Багдаде все 

спокойно». Косвенно подтверждает это 

и параллельная с СВО жизнь, временами 

похожая на шабаш: безвкусные шоу с 

перекроен ными с головы до пят «звез-

дами» по ТВ и прочей бессмыслицей. 

Знаем, что СВО – это кузница кадров 

новой России, неспроста же, по многим 

вполне достоверным свидетельствам, 

война активно вымывает из наших до-

бровольческих формирований публику 

случайную, кристаллизуя самый цвет. 

Но было бы справедливо, если бы и ста-

тус, и перспективы «мальчиков плохих» 

в этом раскладе были нам столь же ясны, 

ведь убийцами или насильниками они 

при всех вариантах быть не перестанут. Т
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новых 
федеральных 
закона было 
принято 
в минувшем году 
в Госдуме. Жить 
стало легче, 
жить стало 
веселее?

Инфляция в России к началу второй декады
февраля составила 9,99% в годовом выражении, следует из доклада 

Минэкономразвития

Росфинмониторинг за год включил 3165 человек
в реестр террористов и экстремистов. Из них 2248 причастны к терроризму 

и 917 – к экстремизму

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дональд Трамп
президент США

– Путин хочет мира сей-

час. Он не хочет, чтобы 

это закончилось, а потом 

бои опять продолжились 

через шесть месяцев.

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

 – Значительная часть 

Украины уже стала Росси-

ей – это факт. Это факт, ко-

торый случился на Земле: 

четыре новых российских 

региона.

Сергей Нарышкин
глава СВР

 – Польша присматривается 

ко Львову, и, в общем-то, не-

безосновательно. Бывший 

город Лемберг по сей день 

славится прекрасными об-

разцами архитектуры.

Алексей Пушков
член Совфеда

 – Зачем уведомлять о пе-

реговорах тех, кто зара-

нее против? Кто одержим 

маниакальной идеей на-

нести поражение России, 

хотя давно ясно, что это 

невозможно.

Ярослав Нилов
депутат Госдумы

– У нас в историческом 

центре ты идешь и не по-

нимаешь, в какой стране 

живешь. Когда на англий-

ском языке тебе пишут 

sale, sale, один sale.

Александр Хинштейн
врио губернатора 

Курской области

– В свободную экономиче-

скую зону будут входить 

не только приграничные 

районы, но и все девять 

муниципалитетов Кур-

ской области, жители которых временно 

покидали свои дома.

Иван Бунин
писатель («Окаянные 

дни», 14 февраля 

1918 года)

– В трамвае ад, тучи сол-

дат с мешками – бегут 

из Москвы, боясь, что их 

пошлют защищать Петер-

бург от немцев. Говорит об этом и народ: 

«Ну вот, немец придет, наведет порядок».

Ну подумаешь – убил…

Те самые женщины и убийца.

с. 1
Впрочем, активность 

депу тата и видного 

борца со всеми видами 

греха Николая Бурляева этим 

не ограничивается. Не так дав-

но он обратился к председате-

лю Следственного комитета РФ 

с просьбой расследовать-таки 

гибель русского поэта Михаила 

Лермонтова. Его, как утверж-

дает Бурляев, почти два века 

назад убили, причем по указке 

с Запада. Эта новость – не толь-

ко повод поговорить о здоровье 

депутата Бурляева, но и причина 

для беспокойства исследователей 

творчества великого поэта. Они 

призывают не копаться в костях 

Лермонтова и не опускаться до 

«мелочных обид» (как говаривал 

Лермонтов в стихотворении на 

смерть Пушкина). Я же лично 

больше переживаю за Следствен-

ный комитет, который, конечно 

же, забросит все оперативные 

дела и начнет расследование по 

фактам двухвековой давности. 

Я сам, например, вот уже не-

сколько лет жду ответа на свое 

заявление о преступлении, от-

правленное в СК России. А теперь, 

получается, надо встать в очередь 

за справедливостью вслед за Лер-

монтовым и Пушкиным (с гибе-

лью Александра Сергеевича тоже 

не все ясно).

Вероятно, можно было бы и под-

держать борцов с сатанизмом и за 

историческую правду, если бы у 

нас были решены другие наболев-

шие проблемы. И если бы Николай 

Бурляев отметился на ниве зако-

нотворчества другими полезными 

законопроектами. Увы…

В Госдуме пылится не один и 

не два остро необходимых стране 

и людям законопроектов, кото-

рые уже многие годы парламента-

рии не могут принять, в основном 

из-за противодействия партии 

власти. В связи с этим коммуни-

сты на прошлой неделе объявили 

так называемый народный рефе-

рендум. Цель его – получить под-

держку населения для продвиже-

ния следующих законопроектов: 

о введении предельной торговой 

надбавки на продовольствие и ле-

карства первой необходимости, о 

детях войны, о национализации 

объектов ЖКХ.

А на днях руководитель фрак-

ции «Справедливая Россия – За 

правду» в Госдуме Сергей Ми-

ронов высказался за заморозку 

тарифов ЖКХ как одной из клю-

Госдума и сатанизм

Николай 

Бурляев в роли 

Лермонтова.

Подводя итог работы Госдумы 
в 2024-м, Вячеслав Володин 
напомнил коллегам, что за год 
ими было принято 564 новых 
федеральных закона, а рас-
смотрено – свыше тысячи. 
В 2023-м депутаты одобрили 
694 закона, в 2022-м – 654. 
Говорят, в нашей стране дей-
ствует свыше 10 тысяч феде-
ральных законов. А есть еще 
подзаконные акты и законо-
дательство в регионах. Может, 
стоит остановиться и посмо-
треть, как это все работает и 
согласуется с Конституцией? 
То есть заняться рутинной 
работой парламентариев. 
Не бороться с призраками, а 
больше думать о реальных ин-
тересах и нуждах избирателей.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

чевых мер в борьбе с высокой 

инфляцией, которой, кстати, 

о беспокоен и президент России. 

Это конечно, труднее, чем бороть-

ся со скелетами в шкафах, но, мо-

жет, стоит попробовать? Можно 

не сомневаться: народ оценит та-

кое законотворчество и отклик-

нется на него гораздо горячее, чем 

на борьбу с сатанизмом.

«Труд» уже не раз и не два от-

кликался на факты сомнитель-

ного депутатского законотворче-

ства. Мы писали о предложениях 

депутатов запретить аборты и 

принудить заставить женщин 

«рожать, пока рожалка работа-

ет» (цитируем одного из авторов 

законопроекта). И о намерении 

ввести принудительное распре-

деление на работу после оконча-

ния вуза. Рассказывали мы и о 

члене комитета по безопасности 

Госдумы Гурулеве (его, кстати, 

перевели в другой комитет), ко-

торый с генеральской прямотой 

призвал ввести в России налог 

на бездетность – видимо, чтобы 

таким образом увеличить при-

зывной резерв. Патриотический 

порыв генерала не оценил спикер 

Госдумы Вячеслав Володин, вы-

ступивший с предостережени-

ем: «Постоянно говорим нашим 

коллегам-депутатам: вы вначале 

подумайте, прежде чем озвучи-

вать инициативу. Не надо пугать 

общество. Это крайности».

Но депутатов не так-то лег-

ко утихомирить. В преддверии 

новогодних праздников член 

ЛДПР Андрей Свинцов предло-

жил ввести штраф за дарение 

алкоголя, который «потом будет 

употребляться на праздниках в 

совершенно неумеренных коли-

чествах». По мнению народного 

избранника, пришло время раз-

вернуть широкую агиткампанию 

против алкоголя. «И начинать ее 

надо с того, что каждый гражда-

нин нашей страны должен пони-

мать: алкоголь – яд!» – доходчиво 

объяснил Свинцов. Надо отдать 

должное: депутат не ограничился 

запретом, а предложил алкоголь 

заменить разрешенным набором 

презентов: «Билеты в кино, театр 

или музей, абонемент в спортзал 

или путевка в санаторий, полез-

ные книги или сертификат на 

дополнительное образование». 

Сразу почему-то вспоминается 

не совсем трезвый герой из гай-

даевской комедии с вопросом: 

«Вы не знаете, как пройти в би-

блиотеку?»

Стремление отучить неразум-

ный народ от употребления горя-

чительных напитков постоянно 

находится в законодательном 

тренде. Об этом голова болит и 

у депутатов на местах, которые 

в последнее время особенно 

рьяно вводили всевозможные 

ограничения и запреты на алко-

голь. Правда, пить от этого люди 

меньше не стали.

Не обошлось в законодатель-

ных инициативах и без тради-

ционного стремления оградить 

россиян от пагубного иностран-

ного влияния. Первый зампред 

комитета Госдумы по безопас-

ности, зампредседателя комис-

сии ГД по расследованию фактов 

вмешательства иностранных 

государств во внутренние дела 

России Андрей Луговой пред-

ложил убрать из эфиров и с 

о течественных онлайн-плат-

форм заграничную музыку или 

хотя бы ограничить ее в 20% от 

всего контента. «Я считаю, музы-

ка – это пропаганда. Это то, что 

влияет на молодежь. Я думаю, 

что мы отдельно этот вопрос 

изучим на нашей комиссии и 

обязательно рассмотрим этот 

вопрос», – пообещал господин 

Луговой. Видный советский 

идео лог Суслов одобрил бы: хо-

рошая смена выросла!

С другой стороны, можно 

понять депутатов. В ситуации, 

когда ключевые законопроекты 

спускаются в Госдуму из прави-

тельства и из Администрации 

президента, а здравые идеи мо-

гут быть заблокированы пар-

тией власти, депутатам надо 

все время думать о том, чтобы 

о них не забыли. Вот они и де-

монстрируют активность, где им 

позволено.  Т  
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Мама-сварщик – что ж такого
А в Ро сс и и е ще в 

2 021 г о д у  с пе ц и-

а льным прика зом 

Минтруда был утвержден со-

кращенный список профессий, 

ограничивающих применение 

труда женщин: из 456 позиций 

осталось 100. Тогда женщинам 

разрешили работать водителями 

большегрузных автомобилей и 

сельскохозяйственной спецтех-

ники, боцманами, шкиперами 

и матросами на судне, машини-

стами электричек и скоростных 

поездов, выполнять верхолазные 

работы на высоте свыше 10 мет-

ров. И теперь в московском мет-

ро успешно работают женщи-

ны-машинисты, что сократило 

кадровый голод в отрасли. А шо-

ферами-дальнобойщиками уже 

трудятся 250 тысяч женщин, и 

вице-президент Национально-

го автомобильного союза Антон 

Шапарин прогнозирует рост их 

числа втрое.

Наталья Васильчикова (фа-

милия изменена) уже два года 

колесит за баранкой по миру и 

очень довольна работой. Правда, 

у нее в напарниках по экипажу су-

пруг. «Мы с ним поздно встрети-

лись, нашлись две родственные 

души. Хотелось быть постоянно 

вместе, но муж два месяца был в 

разъездах. Тогда я и решила стать 

дальнобоем, чтобы и зарплату 

хорошую получать, и с супругом 

быть рядом. Решение приняли 

на семейном совете. Месяц ста-

жировки, еще год понадобился, 

чтобы почувствовать себя за ру-

лем фуры уверенно. И теперь мы 

расстаемся максимум на час».

На двоих им платят 150 евро 

в сутки – в месяц получается 

4500 евро. «За два месяца 9 ты-

сяч евро получаем, затем месяц 

отдыхаем. А на работе за два года 

побывала в разных европейских 

странах. К тому же в кабине все 

приспособлено для сна и отдыха: 

холодильник, телевизор, спаль-

ные места в два этажа. Целый 

дом!» В общем, не жизнь, а сказка, 

хоть и на колесах.

с. 1

1989 год. Сварщицы.

250 тысяч 
женщин в России трудятся шофе-
рами-дальнобойщиками, и вице-
президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин 
прогнозирует рост их числа вдвое

«Роснефть» начала проект «Великая Отечественная 
война в истории моей семьи», который посвящен 80-летию Победы

На авиазаводе в Иркутске началась
сборка самолетов Як-130М, которые смогут выполнять функции 

легкого штурмовика
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Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований Высшей школы экономики

– Наши люди плохо представляют, что такое под-
готовка к пенсии. Задумываются чаще уже перед 
тем, как отправиться на отдых. Я сам из этого числа. 
Одни мои ровесники по привычке надеялись на 
государство, другие считали: откладывай – не от-
кладывай, а большой разницы нет. Сегодня при 
нашей инфляции действительно трудно накопить на 
прибавку к пенсии. Выходов вижу два: с молодости 
искать и находить хорошо оплачиваемую работу, 
ведь пенсии зависят в значительной мере от того, 
сколько ты получал. И правильно воспитывать де-
тей – будет подспорье в старости.

Олег Бабич
глава правового департамента 

Конфедерации труда России

– Призывы копить на старость правильные, но 
много ли сбережешь с зарплатой в 50–70 тысяч? 
Существует и такая проблема, как низкая финансо-
вая грамотность. Например, далеко не все знают о 
действующей программе долгосрочных сбереже-
ний. Мешает серьезно думать о будущем народный 
нигилизм в от-
ношении попы-
ток государства 
создать некие 
пенсионные 
механизмы. 
Люди столько 
раз обжигались, 
их регулярно 
обманывали, а 
стабильность и 
светлое будущее 
никак не на-
ступали. Вот и 
привыкли жить 
одним днем.

Виталий
преподаватель вуза, Петербург

– А куда посоветуете вкладывать? Биржа погорела 
синим пламенем, акции и облигации пострадали от 
роста цен. В евро, доллары, золото? Оставьте это 
для богатых. На депозитные счета, где сегодня обе-
щают высокие проценты? Но тут меня терзают смут-
ные предчувствия. Остается готовиться к старости 
философски.

Павел Кудюкин
экс-замминистра труда России

– Проблема в том, что у подавляющего большинства 
россиян нечего откладывать. Доходов хватает в луч-
шем случае на текущую жизнь. Даже если отложил 
что-то на черный день, что с этим делать? В США 
пенсионные фонды – самые крупные институцио-
нальные инвесторы, они вкладывают в экономи-
ку. Национальный фонд в Норвегии проводит такую 
же политику, закупая акции крупных корпораций. 
С одной стороны, так финансируются транснацио-
нальные компании, а с другой – да, норвежские 
пенсионеры живут неплохо. Вероятно, стоит поза-
имствовать такой опыт: у нас богатая ресурсами 
страна, часть ренты могли бы получать пенсионеры. 
Правда, для этого нужны невороватые управленцы...

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей и 

арендаторов России

– Я занимался предпринимательством и не рас-
считывал на государство. Полагаю, никто из 
бизнес-сообщества особо на него и не надеется. 
Но большинство россиян по-прежнему почему-то 
верят, что государство их не бросит. Пора снимать 

розовые очки! Возь-
мите самозанятых: это 
огромная категория 
людей, которая фак-
тически останется без 
государственного пен-
сионного обеспечения. 
Должно быть ясно, 
что победила линия: 
спасение утопающих 
– дело рук самих уто-
пающих. Государство 
сохранит только ми-
нимальные выплаты: 
покрыть «коммуналку» 
и купить немного еды. 

Постепенно работодателей освободят от соцвы-
плат. Невозможно в стране с высокой инфляцией 
гарантировать, что через 20 лет будут опреде-
ленные выплаты в старости. Надо учиться самим 
обеспечивать себе старость. У кого есть деньги, 
можно покупать недвижимость, инвестировать в 
золото, изучать банковские предложения. У кого 
нет, жить в нужде.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

А вы копите на старость?
Согласно исследованию, проведенному НПФ «Эволюция» совместно с Финансовым университетом 

при правительстве, 99% респондентов хотели бы, как ни удивительно, достойно жить на пенсии. 

Однако 89% не готовятся к «периоду дожития» (мерзкое, но вполне официальное выражение) 

с финансовой точки зрения. Как же объяснить этот парадокс? Ведь во многих странах люди начинают 

о будущем заботиться с молодости.

ВОПРОС «ТРУДА»

В России, как отмечается в исследовании Счетной палаты, «наибольшая 
концентрация занятости женщин наблюдается в видах деятельности, для 
которых характерна высокая социальная и общественная значимость». 
Больше всего их занято в области образования, здравоохранения и 
социальных услуг (около 80%). При этом мужчин в сфере образования 
имеется меньше 18% от общего количества работающих, а в здраво-
охранении и социальных услугах – чуть более 20%. В науке остается 
небольшой перевес мужчин над женщинами, но по численности профес-
сорско-преподавательского состава женщины уже лидируют. Однако, 
отмечает Счетная палата, «даже в тех отраслях, где женщины составляют 
большинство среди занятых, они в основном трудятся на рабочих местах 
с более низкой оплатой труда».

В некоторых регионах россиянки компенсируют «зарплатную дис-
криминацию» активным участием в бизнесе. По исследованиям, самый 
высокий уровень участия женщин в предпринимательстве ныне наблю-
дается в Туве (40,3%), Чукотском АО (39,4%), Бурятии (37,3%), Еврейской 
АО (35,6%) и Хакасии (34%). Тува и Бурятия лидируют и по доле женщин 
– индивидуальных предпринимателей. А самая маленькая доля женщин-
предпринимателей соответственно отмечена в Дагестане (24,4%), Чечне 
(24,7%), Магаданской области (26,3%), Ингушетии (27,2%) и Мордовии 
(27,7%). Вот где резервы скрыты…

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Зато Елена Семенкова (фа-

милия изменена), много лет на-

зад поменявшая в Северодвин-

ске профессию продавщицы на 

сварщика, не в восторге от этой 

перемены. Хотя у нее нынче мак-

симальный разряд и зарплата не 

отличается от мужской. Вот ее 

история: «С отцом моих двоих 

детей я рассталась, когда рабо-

тала в магазине. Но там платили 

немного и график был неудобный. 

А на завод тогда подбирали свар-

щиц... Однако относиться ко мне 

как к равной начали только после 

10 лет работы. Хотя сварка тита-

новых труб – не сахар. Из отсека 

выползаю мокрая насквозь, устаю 

как собака. Ты в отсеке варишь 

трубу, а рядом монтажник при-

кручивает аппаратуру, слесарь 

пилит, электрики провода тянут. 

Шум страшный. И риск присут-

ствует. Моя коллега-сварщица 

задохнулась, когда варили под-

лодку. Она работала с аргоном, а 

он в замкнутом помещении опа-

сен». А ведь эта профессия счита-

ется «б езопасной для женщин» – в 

отличие от землекопа, лесоруба, 

пожарного, кузнеца, паяльщика, 

дистиллировщика ртути, сталева-

ра у мартеновских печей, ремонт-

ника асфальтобетонных дорог, 

взрывника... Хотя всем известно: 

тому, кто долго трудится в сварке, 

с каждым годом все сложнее про-

ходить медкомиссию.

Любопытно, что в Германии, 

где у 71% женщин есть работа – что 

почти на 10% больше, чем в сред-

нем по всем странам ОЭСР, – тако-

го понятия, как «неженская» про-

фессия, не существует. Там дамы 

могут трудиться в любой сфере, 

главное – иметь свидетельство о 

квалификации. Исключение толь-

ко для беременных: они не могут 

работать с вредными веществами, 

им запрещено переносить тяже-

сти. В США также не имеется спи-

ска запрещенных профессий для 

слабого пола. Грузия и Армения 

отменили такие списки, но оста-

вили их частичное действие для 

беременных и кормящих женщин.

Зато в Китае хоть и нет пря-

мого запрета на «мужские» про-

фессии (за исключением работ в 

шахтах), слабому полу запреще-

но получать ряд специальностей 

(горная инженерия, мореходство 

и штурманское дело, взрывные 

работы), что лишает женщин 

возможности занять нишу в тех 

секторах экономики, где рабо-

та связана не только с высокой 

зарплатой, но и с повышенной 

опасностью и тяжелыми услови-

ями труда.

А в Европе теперь, столкнув-

шись с кадровым дефицитом в 

целом ряде высокооплачивае-

мых профессий, законодатели 

считают, что снятие ограниче-

ния работ для прекрасного пола в 

«мужских» профессиях позволит 

«существенно повысить женщи-

нам доход». По оценкам Банка 

Италии – страны, где присутствие 

женщин на рынке труда чрезвы-

чайно низкое на фоне тревожного 

уровня рождаемости, устранение 

«гендерного неравенства» также 

приведет к увеличению на рынке 

как предложения рабочей силы, 

так и ВВП примерно на 10%.

В куда более эмансипирован-

ной в трудовом отношении Гер-

мании горячо обсуждается другая 

проблема: почти половина немец-

ких женщин работают на непол-

ной ставке. Среди мужчин этот 

показатель составляет всего лишь 

12%. И защитники женских прав 

утверждают: даже слегка сокра-

щенное рабочее время серьезно 

ухудшает карьерные возможности 

слабого пола. Но пока никто не мо-

жет предложить что-то взамен...

Карьерные возможности сла-

бого пола изучил британский 

журнал The Economist, в рейтин-

ге которого лучшими странами 

были признаны Исландия, Норве-

гия и Швеция – по размерам зар-

плат, возможностям получения 

высшего образования и уровню 

поддержки во время беременно-

сти и родов. Но в рейтинге стран 

по доле женщин среди руково-

дителей всех уровней лидерами 

оказались Лаос (59%), Ямайка 

(56,7%), Колумбия (53,4%) и Фи-

липпины (51,5), а также Белорус-

сия (47,6%). Страны Евросоюза 

почему-то в самом конце – и ни-

чего, как-то обходятся... Т
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В минувшую субботу, 8 февраля, 

в нашей стране отмечался День 

российской науки. Это праздник 

всех академиков, ученых, про-

фессоров, студентов, которые 

занимаются наукой и исследо-

вательской деятельностью.

ЗАХАР АНТОНОВ

П
рофессиональный день был 

учрежден в нашей стране в 

1999 году, однако берет свое 

начало еще в 1724 году. Более 

300 лет назад Петр I подписал 

указ об учреждении Академии наук 

и художеств в Петербурге, что стало 

отправной точкой в развитии рос-

сийской науки как организованной 

и системной деятельности.

В наше время развитию науки 

уделяется приоритетное значе-

ние. В конце прошлого года ви-

це-премьер РФ Дмитрий Черны-

шенко заявил, что расходы на это 

направление в 2024 году превы-

сят 1,6 трлн рублей, а к 2030 году 

эта цифра составит 5,7 трлн руб-

лей, что составит 2% ВВП. Тради-

ционно на научные исследования 

тратится около половины выделя-

емых средств.

Развитию научной отрасли 

способствуют и инвестиции 

о течественного бизнеса, который 

инвестирует в это направление 

сотни миллиардов рублей. Одним 

из флагманов среди российских 

предприятий в области развития 

науки является нефтяная компа-

ния «Роснефть».

Лидер в области ПО
Крупнейшая нефтяная компания 

России уже много лет занимает 

лидирующие позиции по раз-

работке и внедрению передо-

вых технологий и инноваций. 

Инновации охватывают все 

сферы деятельности «Роснеф-

ти», обеспечивая ей устойчивое 

технологическое превосходство. 

Активное и последовательное 

инновационное развитие компа-

нии выражается в постоянном 

создании, совершенствовании 

и внедрении новейших техноло-

гий и оборудования, адаптации 

и использовании передового 

мирового опыта, повышении ка-

чества управления и контроля 

над бизнес-процессами, а также 

в непрерывном повышении ком-

петенции специалистов.

В 2024 году «Роснефть» полу-

чила более 70 патентов на инно-

вационные изобретения. Таким 

образом, сегодня в портфеле тех-

нологического лидера нефтегазо-

вой отрасли более 1100 объектов 

интеллектуальной деятельности, 

прошедших государственную ре-

гистрацию.

«Роснефть» – первая нефтя-

ная компания в России, которая 

успешно создает программное 

обеспечение, охватывающее 

все ключевые процессы нефте-

газодобычи. Так, в прошлом 

году специалисты уфимского 

научного института предста-

вили обновленный симулятор 

«РН-СИМТЕП», экономический 

эффект от внедрения которого 

уже к 2030 году превысит 1 млрд 

рублей. Программный комплекс 

предназначен для моделирова-

ния процессов подготовки, транс-

портировки и первичной пере-

работки углеводородного сырья.

Специалисты «Роснефти» так-

же разработали экспертную си-

стему «РН-АКЗТ», которая позво-

ляет подбирать сталь для трубной 

продукции и способы ее антикор-

розийной защиты в зависимости 

от условий эксплуатации. Инно-

вационный продукт включает 

в себя модель искусственного 

интеллекта, которая обучена 

на реальных данных и способна 

прогнозировать интенсивность 

коррозии металлов. ПО работает 

автономно и не зависит от внеш-

них источников информации. Его 

применение в производственных 

процессах кратно повысит надеж-

ность трубопроводов.

В январе в компании также 

сообщили, что научный ин-

ститут в Уфе модернизировал 

программное обеспечение для 

геологического моделирования 

«РН-ГЕОСИМ». Обновленный 

комплекс выполняет модели-

рование 80% месторождений 

«Роснефти». Экономический 

эффект для «Роснефти» от усо-

вершенствованного ПО превы-

сит 1 млрд рублей.

Новый фу нк циона л «РН-

ГЕОСИМ» позволяет за корот-

кий промежуток времени в ав-

томатическом режиме построить 

геологическую модель на основе 

заложенных сценариев и про-

вести экспресс-анализ запасов 

углеводородов. В программный 

комплекс добавлена поддержка 

нового формата хранения дан-

ных, что увеличило быстродей-

ствие при работе с геологически-

ми моделями с большим объемом 

информации. Например, геоло-

гическая модель одного из наи-

более крупных месторождений 

компании, построенная по дан-

ным более чем 27 тысяч скважин, 

в модернизированном ПО откры-

вается в 4 раза быстрее – всего за 

7 секунд.

Еще одно новое ПО – мобиль-

ное приложение для маркшей-

деров, разработанное томскими 

учеными «Роснефти». Сервис 

позволяет в полевых условиях 

получать оперативный доступ 

к картам месторождений, акту-

ализировать информацию о су-

ществующей инфраструктуре, а 

также заносить на карту новые 

объекты.

Ставка на цифровизацию
«Роснефть» делает ставку на циф-

ровизацию во всех областях дея-

тельности. Акцент на внедрении 

цифровых технологий повышает 

прозрачность, управляемость и 

скорость принятия решений по 

всей производственной цепочке.

В 2024 году на Барсуковском ме-

сторождении «РН-Пурнефтегаз» 

(входит в «Роснефть») ученые 

создали «цифровой двойник» 

установки предварительной 

подготовки газа. Это один из 

самых крупных интерактивных 

объектов, спроектированных в 

России, – его площадь составля-

ет 270 тысяч квадратных метров, 

что сопоставимо с размером на-

селенного пункта.

«Роснефть» является одним 

из лидеров в области развития 

3D-проектирования. С примене-

нием технологий информацион-

ного моделирования в компании 

спроектированы сотни объек-

тов. В прошлом году уфимский 

научный институт представил 

обновленный единый каталог 

3D-изделий, в цифровой базе ко-

торого на сегодняшний день со-

держатся 277 тысяч трехмерных 

изделий: от сложного оборудова-

ния до самых простых деталей. 

Проектные институты «Роснеф-

ти» применяют каталог при раз-

работке сооружений, заводских 

площадок, трубопроводов и дру-

гих промышленных объектов. 

Готовые решения значительно 

сокращают время и повышают 

эффективность проектирования. 

Специалисты института регу-

лярно актуализируют каталог с 

учетом изменений в отраслевых 

документах.

В 2024 году компания обно-

вила парк диагностических ро-

ботизированных комплексов. 

Специалисты волгоградского 

научного института создали два 

новых устройства для диагности-

ки объектов нефтехимии, таких 

как высокотемпературные печи 

и реакторы дегидрирования про-

пана. Роботы в режиме реально-

го времени передают результаты 

измерений и формируют отчет о 

проведенном исследовании. За 

счет сокращения сроков остано-

вочных ремонтов экономический 

эффект на заводе с роботизиро-

ванной диагностикой достигает 

280 млн рублей в год.

Также в рамках последователь-

ной роботизации производствен-

ных процессов на Верхнечонском 

и Северо-Даниловском нефтега-

зоконденсатных месторождениях 

«Роснефть» оснастила все буро-

вые установки эшелонного типа 

роботизированным оборудова-

нием для соединения бурильных 

труб. Экономический эффект от 

использования новой разработки 

отечественного производства со-

ставляет 1,5 млн рублей для каж-

дой скважины.

Исследования керна
В 2024 году томский научный ин-

ститут открыл новое, второе по 

счету кернохранилище, которое 

увеличит общий объем хранимо-

го в институтах компании керна 

на 25%, обеспечив корпоратив-

ный научно-проектный блок ре-

зервными площадями минимум 

на 10 лет.

Кроме того, специалисты ин-

ститута ввели в эксплуатацию 

инновационный мезотомо-

граф – прибор для исследования 

полноразмерного керна с помо-

щью рентгеновской томографии. 

Улучшенные характеристики 

помогут быстрее и эффективнее 

подбирать инструменты для по-

иска и разработки новых залежей 

и увеличения добычи на уже дей-

ствующих активах «Роснефти».

«Роснефть» активно развивает 

технологии разработки сложных 

запасов. На Приобском месторож-

дении ключевого добывающего 

актива «РН-Юганскнефтегаз» 

специалисты научного блока 

успешно внедрили собственную 

технологию обработки данных, 

которая с высокой точностью 

определяет нефтенасыщенные 

зоны для бурения. Новация по-

зволит дополнительно добыть на 

месторождении более 100 млн 

тонн нефти.

«Роснефть» – один из крупней-

ших производителей нефтехи-

мической продукции в России. 

В 2024 году эксперты научного 

института в Новокуйбышевске 

разработали и запатентовали 

модифицированный битум, ко-

торый выдерживает повышенные 

транспортные нагрузки. Новый 

продукт используется в составе 

дорожного полотна и имеет уве-

личенный температурный диа-

пазон эксплуатации в интервале 

от +40 °С до –50 °С. Новый битум 

может также выдерживать повы-

шенные транспортные нагрузки.

Программа инновационного 

развития компании направлена 

на замещение импортных техно-

логий в производстве высококаче-

ственных нефтепродуктов. Одной 

из главных задач программы яв-

ляется переход нефтеперераба-

тывающих заводов «Роснефти» 

на использование высокоэффек-

тивных катализаторов собствен-

ного производства, что позволяет 

избежать рисков зависимости от 

поставок зарубежной продукции.

Изучение Арктики
Говоря о научной деятельности 

«Роснефти», невозможно не упо-

мянуть про изучение Арктики. 

Нефтяная компания реализует 

масштабную программу по все-

стороннему изучению и экологи-

ческому мониторингу северного 

региона с 2012 года. Совместно 

с ведущими профильными ин-

ститутами страны научный блок 

компании организует беспреце-

дентные по географическому 

о хвату гидрометеорологические, 

геологические, биологические 

исследования.

В 2024 году для уточнения 

ледовых условий Енисейского 

залива «Роснефть» провела юби-

лейную, 50-ю по счету научно-ис-

следовательскую экспедицию. 

В ходе работ выполнен широкий 

комплекс регулярных исследова-

ний, охватывающий все стадии 

развития и разрушения ледяного 

покрова. Полученные данные ста-

нут основой для планирования и 

организации системы безопасной 

и эффективной транспортировки 

углеводородов в акватории Бухты 

Север и северной части Енисей-

ского залива.

Также в прошлом году «Рос-

нефть» подвела итоги первого 

полевого сезона корпоративной 

программы сохранения био-

разнообразия «Тамура», целью 

которой является получение ин-

формации о состоянии ключевых 

видов животных Арктического 

региона. Полученные данные о 

популяции белого медведя, дико-

го северного оленя и редких видов 

птиц позволят ученым сделать 

выводы о состоянии экосистем и 

разработать меры по сохранению 

биоразнообразия.

Для актуализации геологи-

ческой модели и ресурсного по-

тенциала «Роснефти» в Восточно-

Сибирском море пробурены две 

малоглубинные скважины, из ко-

торых отобрано 204 метра керна.

Нефтяная компания обладает 

уникальными возможностями как 

по разработке собственных тех-

нологий, так и по их внедрению. 

Повышая технологичность произ-

водства и активно совершенствуя 

собственные интеллектуальные 

компетенции, «Роснефть» в пер-

вую очередь ставит перед собой 

цель развития российского тех-

нологического суверенитета по 

всем цепочкам производственной 

деятельности. Т
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Сегодня в портфеле «Роснефти» как технологического лидера     
отрасли более 1100 объектов интеллектуальной деятельности, прошедших государственную 

регистрацию

Стратегический подход
«Роснефть» выводит отечественную науку на новый уровень
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Инновации 
охватывают 
все сферы 
деятельности 
«Роснефти», 
обеспечивая 
устойчивое 
развитие и 
технологическое 
превосходство 
компании

В прошлом году «Роснефть» 
подвела итоги первого полевого 
сезона корпоративной программы 
сохранения биоразнообразия 
«Тамура», целью которой является 
изучение ключевых видов 
животных Арктического региона

Программа инновационного 
развития компании направлена 
на замещение импортных 
технологий в производстве 
высококачественных 
нефтепродуктов

«Роснефть» – первая нефтяная 
компания в России, которая 
успешно создает программное 
обеспечение, охватывающее 
все ключевые процессы 
нефтегазодобычи

Более 70
патентов на инновационные изо-
бретения получила «Роснефть» 
в 2024 году
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•ПО СЛЕДАМ АФЕРЫ»•

В России опять, как в 90-е, прода-

ются липовые дипломы о высшем и 

среднем специальном образовании. 

Но если раньше торговали в подзем-

ных переходах и на входе метро, то 

теперь этот бизнес процветает в со-

циальных сетях. За несколько минут 

интернет-серфинга без труда уда-

лось найти полтора десятка сайтов, 

предлагающих приобрести дипломы 

на любой вкус, цвет и кошелек. Чем 

это чревато?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Ц
ены начинаются с 10 тысяч рублей за 

корочки региональных колледжей. 

Вузовские дипломы, естественно, 

дороже: по 18–20 тысяч. Угрызени-

ями совести продавцы не мучаются 

и вписывают в такие «документы» любую 

специальность, хоть техническую, хоть 

медицинскую, но при этом предупреж-

дают, что человек приобретает не зане-

сенную в госреестры подделку.

Кому же нужна откровенная липа, да 

еще за деньги? Львиную долю спроса на 

данную продукцию сейчас формируют 

приезжие из стран ближнего и дальнего 

зарубежья, которые пытаются устроить-

ся на хорошо оплачиваемую работу, тре-

бующую определенной квалификации. 

То есть, потратив на обучение от силы 

пару дней, можно идти устраиваться 

воспитателем в детский сад или в салон 

красоты косметологом. И ведь у многих 

получается!

По словам юриста Светланы Короч-

киной, не у каждого работодателя есть 

время и желание проверять подлинность 

предоставляемых документов. «Сотруд-

ники кадровых служб в большинстве 

случаев занимаются этим, только если 

диплом вызывает у них вопросы: напеча-

тан на бумаге без водяных знаков, имеет 

нестандартный внешний вид, размытую 

синюю печать или ошибки в тексте, –   

рассказывает специалист. – Сама про-

верка может осуществляться либо че-

рез вуз, либо через Федеральный реестр 

сведений о документах об образовании, 

либо на сайте www.obrnadzor.gov.ru».

Откровенную липу выявляют быстро, 

после чего у предоставившего ее чело-

века возникают большие проблемы, 

причем не столько со стороны работо-

дателя, сколько миграционной службы. 

Казалось бы, самая логичная санкция 

за подделку документов – увольнение 

по ч. 1 ст. 81 ТК РФ, но на самом деле 

не все так просто. Как следует из разъ-

яснения Верховного суда, поддельный 

диплом является основанием для авто-

матического увольнения только в том 

случае, если с его помощью сотрудник 

занял должность, предполагающую на-

личие профессионального образования. 

А так бывает не всегда. А вот с уголовным 

правом все прозрачнее. Предоставление 

поддельного документа с целью получе-

ния выгоды – это ст. 327 УК РФ в чистом 

виде. Обычное наказанием для граждан 

других государств по ней –  штраф в раз-

мере нескольких десятков тысяч рублей 

и депортация.

По словам члена Ассоциации юристов 

России Артема Багдасаряна, проблема 

незаконной легализации мигрантов 

для нашей страны остроактуальна и 

не ограничивается попытками устро-

иться на высокооплачиваемую работу: 

«Спрос на подделки со стороны приез-

жих действительно очень высок. Самы-

ми востребованными «документами» 

являются подложные сертификаты о 

владении русским языком, дипломы 

о наличии высшего образования идут 

вслед за ними. Особой популярностью 

пользуются бумаги российского образ-

ца, потому что их наличие упрощает для 

иностранца процедуру получения вида 

на жительство».

С продавцами фальшивок, разуме-

ется, борются. Например, в Санкт-

Петербурге в прошлом году пресекли 

деятельность сразу нескольких орга-

низованных групп, которые отовари-

вали приезжих цветными бумажками 

разной стоимости и качества изготов-

ления. Однако проверки говорят о том, 

что количество поддельных дипломов у 

иностранцев в последние годы растет.

Элита этого рынка – продавцы дипло-

мов, которые внесены в необходимые 

реестры и проведены через внутривузов-

ские системы. Стоит такая корочка уже 

не меньше 150 тысяч рублей. Торгующие 

ими мошенники уверяют, что эти «доку-

менты» пройдут любую проверку. Про-

цедура приобретения обставлена в соот-

ветствии с заявленной ценой. Клиента 

предупреждают, что дело это небыстрое, 

большого выбора учебных заведений не 

предвидится. Через пару дней человеку 

называют малоизвестный региональ-

ный вуз, просят прислать предоплату в 

размере 20% и стандартный для каждого 

абитуриента набор документов: копии 

страниц паспорта, аттестата, фотогра-

фии, СНИЛС и заявление на поступление 

с открытой датой. Диплом, как правило, 

оформляют через процедуру восстанов-

ления утерянного документа.

Оставшаяся часть гонорара перечис-

ляется мошенникам после получения 

корочки на почте или у курьера. Вот 

только в 99% случаев все это не более 

чем спектакль. За 150 тысяч поддав-

шийся на посулы мошенников человек 

получает на руки точно такую же липу, 

как и за сумму в 5–10 раз меньше. Такая 

вот недешевая наценка за дешевое пред-

ставление. Т

Что получает обладатель липового документа об образовании? Головную боль

Диплом с доставкой на дом

За 150 тысяч
рублей поддавшийся на посулы 
мошенников человек получает 
на руки точно такую же липу, как 
и за сумму в 5–10 раз меньше. Такая 
вот недешевая наценка за дешевое 
представление…

В России в 2024 году на 18% выросло число 
иностранных туристов, причем каждый пятый зарубежный гость приехал 

из Китая

На Сахалине спасатели МЧС на вертолетах
эвакуировали больше 300 рыбаков, которых унесло в море 

на отколовшейся льдине

ОТЧЕТ

                ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование общества: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное 
общество.  
Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А».
Адрес общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».
Вид общего собрания: внеочередное общее собрание акционеров.
Форма проведения общего собрания акционеров – собрание (совместное присутствие).
Дата и время проведения общего собрания: «11» февраля 2025 года, 15 часов 00 минут по калининград-
скому времени.
Место проведения общего собрания: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в собрании: 14.00 часов по калининградскому 
времени.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, составлен по данным 
реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на «21» декабря 2024 г.

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества, 
составляет 1 233 333 193 (один миллиард двести тридцать три миллиона триста тридцать три тысячи сто де-
вяносто три) голоса.     
Количество голосов, которыми обладали акционеры, принявшие участие в собрании, составляет 705 213 338 
(Семьсот пять миллионов двести тринадцать тысяч триста тридцать восемь) голосов, что составляет 57,1795% 
от общего количества голосов которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества.
Председатель внеочередного общего собрания акционеров – Председатель Правления Банка – Соловьев 
Сергей Павлович.
Секретарь внеочередного общего собрания акционеров – Начальник Юридического Департамента Банка – 
Морякин Игорь Викторович.
Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество «Регистраторское обще-
ство «СТАТУС».
Место нахождения Регистратора: 109052, Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.
Уполномоченное лицо регистратора – Гарина Елена Владиславовна.

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Утверждение Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.
4. Утверждение Положения о порядке вознаграждения членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) в новой редакции.
5. Выплата годовых вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период ис-
полнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в 2024 г.

Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в Общем со-
брании:
1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
2. По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.
3. По третьему вопросу: 1 233 333 193 голоса.
4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса
5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по каждому вопросу повестки дня Общего со-
брания, определенное с учетом положений п.4.24 «Положения об общих собраниях акционеров» №660-П от 
16.11.2018 г.  
1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
2. По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.
3. По третьему вопросу: 1 233 333 193 голоса.
4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании:
1. По первому вопросу: 705 213 338 голосов - 57,1795%. Кворум имеется.
2. По второму вопросу: 6 346 920 042 кумулятивных голоса - 57,1795%. Кворум имеется.
3. По третьему вопросу: 705 213 338 голосов - 57,1795%. Кворум имеется.
4. По четвертому вопросу: 705 213 338 голосов - 57,1795%. Кворум имеется.
5. По пятому вопросу: 705 213 338 голосов - 57,1795%. Кворум имеется. 

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:
1. По первому вопросу: «ЗА» - 705 213 338 голосов (100%) «ПРОТИВ» - 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» - 
0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюлле-
теней недействительными – 0 голосов.

2. По второму вопросу: Кумулятивное голосование.

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА»
«ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1. Березин Вадим Валентинович 705 213 338  голосов

0 (0%) 0 (0%)

2. Дерменджиев Эдуард Викторович 705 213 338  голосов

3. Моисеенко Ирина Вадимовна 705 213 338  голосов

4. Попов Сергей Владимирович 705 213 338  голосов

5. Пучков Андрей Валентинович 705 213 338  голосов

6. Смирнов Владимир Николаевич 705 213 338  голосов

7. Соловьев Сергей Павлович 705 213 338  голосов

8. Федорова Елена Юрьевна 705 213 338  голосов

9. Шаталов Сергей Дмитриевич 705 213 338  голосов

Нераспределенные голоса: 0 кумулятивных голосов.

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными – 0 кумулятивных голосов.

3. По третьему вопросу: «ЗА» – 705 213 338 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 

голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными – 0 голосов.

4. По четвертому вопросу: «ЗА» – 705 213 338 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 

0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными – 0 голосов.

5.  По пятому вопросу:  «ЗА» – 705 213 338  голосов  (100%),  «ПРОТИВ» – 0  голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0  голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными – 0 голосов.

Решения, принятые Общим собранием по вопросам повестки дня:

1. По первому вопросу принято решение: 

Досрочно прекратить полномочия членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

2. По второму вопросу принято решение: 

Избрать Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

1. Березин Вадим Валентинович

2. Дерменджиев Эдуард Викторович

3. Моисеенко Ирина Вадимовна

4. Попов Сергей Владимирович

5. Пучков Андрей Валентинович

6. Смирнов Владимир Николаевич

7. Соловьев Сергей Павлович

8. Федорова Елена Юрьевна

9. Шаталов Сергей Дмитриевич

3. По третьему вопросу принято решение: 

Утвердить Положение о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции. 

4. По четвертому вопросу принято решение: 

Утвердить Положение о порядке вознаграждения членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАСБАНК» (АО) 

в новой редакции.

5. По пятому вопросу принято решение: 

Одобрить выплату в 2024 году, в соответствии с рекомендацией Совета Директоров, годового вознагражде-

ния членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения ими своих обязанностей 

в составе Совета Директоров Банка в общей сумме 53 130 000 рублей.

Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «12» февраля 2025 года.  

Председатель собрания  С.П. Соловьев

Секретарь собрания  И.В. Морякин
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Кино в ритме танго
•ПРЕМЬЕРЫ•

В канун Дня всех влюбленных 

в онлайн-кинотеатрах KION 

и START начался показ мело-

драмы «Танго на осколках». 

Жанр сериала вкупе с сенти-

ментальным названием на-

стораживают: уж не пытаются 

ли популярные платформы со-

перничать с «мылом» эфирных 

телеканалов? Но премьера 

первых серий «Танго» состо-

ялась на фестивале «Новый 

сезон» в Сочи, куда отбирают 

качественный контент. А глав-

ную роль играет Юлия Сни-

гирь, доселе в «клюквенном» 

кино не замеченная.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Актриса на пике женской и про-

фессиональной формы, недавно 

воплотившая образ Маргариты 

в нашумевшей экранизации бул-

гаковского романа, на сей раз 

предстает в образе успешной биз-

нес-леди. Нора работает в круп-

ной корпорации, у нее роскош-

ная квартира в центре Москвы, 

двое детей-подростков, надеж-

ный и верный, как ей казалось, 

муж Иван. Однажды Норе среди 

ночи приходит СМС-сообщение 

с просьбой немедленно приехать 

по указанному адресу. И там жен-

щина находит бездыханное тело 

Ивана. Нора узнает, что это съем-

ная квартира, где ее благоверный 

встречался с любовницей. Прео-

долев шок, молодая вдова пытает-

ся найти соперницу и разобраться 

в случившемся.

Кто-то, конечно, вспомнит 

замечательный фильм «Любов-

ник» Валерия Тодоровского со 

схожей сюжетной коллизией. 

Только там внезапно умирала 

жена главного героя, у которой 

был многолетний роман на сто-

роне, о чем запоздало узнавал 

вдовец. Лицо умершей, судя по 

всему, красивой женщины, ко-

торую по-разному любили два 

достойных мужчины – ее муж 

(Олег Янковский) и любовник 

(Сергей Гармаш), – нам не дано 

было увидеть… Своеобразным 

перевертышем той ленты вы-

глядит «Танго». На эту мысль 

наводит и то, что генеральный 

продюсер «Танго» – все тот же 

Валерий Тодоровский, который 

своим именем обеспечивает ны-

нешнему проекту должный уро-

вень качества, не столь, впрочем, 

впечатляющего, как в случае 

с «Любовником». Там все-таки 

была глубокая психологическая 

история, а режиссер «Танго» 

Сергей Сенцов не скрывает, что 

снимает мелодраму, которую 

и самим не зазорно посмотреть, 

и миллионы зрительских сердец 

на нее должны отозваться. Так 

во всяком случае видит сверх-

задачу сериала сопродюсер про-

екта Игорь Мишин, обещавший 

в Сочи поставить производство 

нестыдных мелодрам на поток. 

«Танго на осколках» – первый ис-

печенный блин, и кажется, он не 

вышел комом. Главным образом 

благодаря главной героине.

Нора быстро находит молодую 

любовницу мужа (Анастасия Та-

лызина). Да и сам муж (Денис 

Шведов), точнее, его призрачный, 

отражающийся в зеркалах образ, 

начинает являться к ней с разго-

ворами то в лифте, то в спальне, 

а то и на поминках. И поговорить 

бывшим супругам есть о чем. 

Когда-то они вместе учились 

в университете, растили детей, 

строили бизнес. А тут выяснилось, 

что у Ивана была своя, отдельная 

от Норы жизнь. Причем он не про-

сто изменял ей, а тайно посещал 

студию танго, где у него и закру-

тился-завертелся роман. Иван 

даже завел себе особый пиджак 

для танцев невероятного мали-

ново-сиреневого цвета, который 

хранил в рабочем кабинете.

Желая глубже проникнуть 

в тайную жизнь мужа, Нора тоже 

пробует освоить ритмы танго под 

руководством опытного препо-

давателя (Риналь Мухаметов). 

Но у нее категорически не полу-

чается. Закованная, как в латы, 

в дизайнерские наряды неизмен-

но черного цвета, вечно суровая 

и неулыбчивая, привыкшая к по-

велительным интонациям на ра-

боте и в семье, где от нее уже из-

рядно натерпелись дети, Нора и в 

танце пытается вести партнера. 

Но в танго ведет мужчина, а жен-

щине дано лишь чутко отзывать-

ся на импровизации партнера.

В процессе обучения искусству 

страстного танца, когда-то родив-

шегося в аргентинских кабаках 

и притонах, Норе предстоит доба-

вить в жизнь новые эмоции и кра-

ски, а главное, изменить характер 

взаимоотношений с окружающи-

ми – переформатировать судьбу 

и, похоже, обрести новое счастье 

на осколках, казалось, разбитой 

жизни. Об этом намекают первые 

четыре серии «Танго», которые 

удалось посмотреть кинообозре-

вателю «Труда».

В сериале много красивых ин-

терьеров, городских пейзажей, 

музыки. Что касается танцев, 

то Юлия Снигирь брала уроки 

у Сагдианы Хамзиной, чемпион-

ки мира по аргентинскому танго. 

В итоге актриса весьма эффек-

тно смотрится в танцевальных 

номерах. А еще убедительнее вы-

глядит на крупных планах. В ее 

бездонных глазах отражается 

весь спектр чувств красивой, 

гордой, страдающей, властной, 

одинокой женщины, постепенно 

расцветающей на наших глазах.

Думаю, от приза за лучшее 

исполнение женской роли на 

фестивале «Новый сезон» Юлию 

Снигирь спасло только то, что 

награду за лучшую мужскую 

роль получил ее муж по жизни 

Евгений Цыганов, сыгравший 

в сериале «Первый номер». Види-

мо, жюри решило не разводить 

семейственность… Т

Необычный процесс 35 лет 

назад состоялся в Калинин-

граде: книжного вора суди-

ли по месту кражи. В один из 

февральских дней 1990-го 

хорошо знакомый многим 

калининградцам читальный 

зал на четвертом этаже 

областной научной библио-

теки с трудом вместил всех 

желающих. Аншлаг был 

ожидаем.

Книжных воров и до этого выявляли 
и стыдили, только чем те истории 
заканчивались? Заставили вернуть 
книгу или принести адекватную ей 
замену – и на том спасибо. Но вот 
чтобы судить злоумышленника, да 
еще по месту кражи книг – это было 
что-то новенькое.

Кто-то, увидев в библиотеке 
объявление о предстоящем су-
дебном заседании, решил, что 
это розыгрыш или литературная 
инсценировка. Однако вскоре 
выяснилось: никаких шуток, все 
всерьез. Под строгое предупреж-
дение «Встать, суд идет!» в зал 
действительно вошли судья и 
народные заседатели. А вот и про-
курор, и адвокат, и сам «виновник 
торжества» сидит потупив глаза.

Что же такого натворил 22-лет-
ний преступник С. (фамилию опу-
стим за давностью лет)? Осенью 
1989 года он унес втихаря из 
читального зала три книги, посвя-
щенные восточной медицине. Тема 
тогда была модная, главная библио-
тека области получала подобные 
книги по одному экземпляру, и вы-
давались они лишь в зале, домой их 
не давали. Из читалки и увел парень 
эти издания, причем постарался за-
мести следы. В библиотеку явился 
с поддельным читательским биле-
том – дескать, ищите ветра в поле...

А 35 лет назад читателей 
у б иблиотек было куда больше, чем 
сегодня, попробуй всех упомнить. 
И читали мы охотнее, и электрон-
ных альтернатив еще не имелось, 
как и видеокамер в зале. Тем не 
менее возмущенные до глубины 
души работники библиотеки суме-
ли-таки выйти на подозреваемого. 
После чего обратились в милицию. 
Прижатый к стенке воришка со-
знался в содеянном, книги вернул, 
а на суде раскаялся. Объяснял: я 
бы купил эти книжки, да ведь нигде 
не продаются, вот и не удержался. 
Простите, бес попутал...

Судья выслушал все стороны 
и огласил приговор: полтора года 
исправительно-трудовых работ с от-
числением 15% заработка в пользу 
государства. Имел ли тот суд эф-
фект? Имел! Больше подобных краж 
не случалось. Об этом мне расска-
зывала Нина Рузова, много лет воз-
главлявшая областную библиотеку. 
Однако одним лишь устрашением 
проблему решать не стали. Вскоре 
в библиотеке появился так называ-
емый залоговый абонемент. Хотите 
взять на руки дорогую или редкую 
книгу? Внесите залог в размере ее 
стоимости. Если вдруг не сможете 
вернуть, то залог останется в библи-
отеке, и ее сотрудники постараются 
приобрести на эти деньги замену.

Сперва новация многих раз-
дражала, но со временем к ней 
привыкли. Да и не все любят сидеть 
в большом зале, читать на людях. 
Об эффективности же залоговой 
системы лучше говорят цифры. Если 
раньше в областной библиотеке за 
год набиралось до тысячи единиц 
так называемого невозврата, то по-
сле введения предоплаты это число 
снизилось в десять раз.

Тем не менее в библиотечном 
фонде есть книги, которые не вы-
дадут на руки и под залог. Особо 
ценные экземпляры по-прежнему 
доступны только в читальном за-
ле. Впрочем, кому-то нравится 
читать как раз там. В читальном 
зале рабочая атмосфера, меньше 
отвлекаешься. Главное, граждане, 
читайте! Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

В конкурсе «Интервидение» уже дали согласие 
участвовать более 20 стран, заявил спецпредставитель президента РФ 

Михаил Швыдкой

Автор молодежных романов Анна Джейн стала 
самым издаваемым автором в России в 2024 году, сообщила Российская 

книжная палата

«В основе неверности лежит незнание себя»
Писательница Надя Алексеева – о паломниках, Чехове и собаке Ялте

•НАЧИСТОТУ•

В последние полтора-два года Надя 

Алексеева – один из самых обсуждае-

мых отечественных авторов, и не толь-

ко в контексте «прозы тридцатилетних». 

Выпускница молодежных «Липок» и 

«Лицея» попала в финал престижной 

«Большой книги» с первым же рома-

ном, появлением которого обязана 

В алааму. А в конце 2024-го вышла 

вторая ее книга, оказавшаяся ничуть 

не хуже первой, – «Белград», с изгнан-

ническими мотивами чеховской Ялты и 

романтической линией, отсылающей к 

«Даме с собачкой».

ДИНА ЕГОРОВА

–Н
адя, оба ваших романа начи-
наются в дороге: «Белград» 
– с салона самолета с орущи-
ми младенцами, «Полунощ-
ница» – с палубы бьющегося 

в водах Ладоги суденышка «Святитель 
Николай», везущего страдающих мор-
ской болезнью паломников на Валаам. 
Почему выбрали такой ход для обеих 
ваших одиссей?
– Автор сильнее всего «врет» в начале 

текста, говорил Чехов и советовал зачин 

убирать. Вот я и схитрила, чтобы не со-

врать. Сама оба раза отправлялась в пу-

тешествие  – и на Валаам, и в Белград – 

и героев отправила теми же маршрутами. 

Тем более впечатления от обеих поездок 

у меня до сих пор яркие, живые. Жаль было 

оставить тот шторм, что я пережила на 

Ладоге, или мелодраматичный перелет 

в Белград нерассказанными.

– Обычно все в восторге от Сербии – 
климата, музыки, кухни, у вас же Бел-
град предстает мрачным, холодным, 
неприглядным. Чего стоит опустевший, 
исписанный граффити Ада Циганлия, 
где ваша героиня Аня встречает свою 
будущую собаку Ялту.
– Отпуск и переезд – разные вещи. За две 

недели не успеваешь столкнуться с быто-

выми вопросами, с растворением языка, 

с тоской. А вот когда нужно налаживать 

жизнь в чужой стране – снимать кварти-

ру, оплачивать «коммуналку», выбирать 

мобильного оператора, вслушиваться в 

неродную речь, открывать счет в банке, 

лечить кота… К тому же мы с мужем по-

пали в Белград в несезон – может, потому 

и не сложилось. Кроме того, я спортивная, 

деловая, не курю, уважаю правильное пи-

тание, а в Белграде можно месяц ждать 

заказанный онлайн чайник, пустяшное 

дело обсуждать полдня, и даже куриную 

грудку тут заворачивают в бекон. В общем, 

ключевое сербское понятие polako («не 

спеши») я так и не освоила. Но! Это мои 

проблемы. Сербы меня не звали, это я 

приехала в их город. И я старалась при-

житься: учила язык, читала их классику, 

знакомилась с соседями, ездила в горы, 

в пещеры, в монастыри. Очень благодарна 

Сербии за все, что она мне показала внутри 

меня и вокруг.

– Помимо Ани, ее мужа Руслана, собаки 
Ялты и Димы Сурова в числе героев ва-
шей книги оказываются Антон Павлович 
и Ольга Леонардовна Книппер-Чехова, а 
в сюжет встраивается «Дама с собачкой». 
С чего вдруг?
– Лучше бы Ане и Чехову не переезжать? 

Не знаю. С обоими героями случилось то, 

что случилось. Полагаю, если бы в Ялте у 

Чехова было больше покоя, порядка, по-

года бы выдалась теплее и суше, возможно, 

Антон Палыч прожил бы дольше. Аня до 

Белграда была ведомая: сначала ею мать 

верховодила, потом муж. Есть такой тип 

людей – «не умеющих принимать реше-

ния». Поэтому Ане Белград при всей его 

холодности на пользу. Город заставляет 

героиню действовать, бороться с невзго-

дами, даже влюбиться.

– Раз уж затрагиваете тему женской не-
верности, то что, на ваш взгляд, лежит в 
ее основе? Только ли одиночество? Аня 
бесцельно бродит по Белграду с Ялтой, 
Анна Сергеевна бесцельно бродит по 
ялтинским набережным…
– В основе неверности лежит незнание 

себя, неудовлетворенность собой. Так 

было и у Анны Карениной, и у Анны фон 

Дидериц (той, что с собачкой). Наверное, 

и моя Аня просто не успела пожить и вы-

брать, что и кто для нее лучше. Полагаю, 

то же касается и мужчин. Чеховский Гу-

ров хотел петь в опере, а в итоге у него 

два дома, нелюбимая жена и осетрина с 

душком.

– Вы наверняка не раз бывали на Мели-
ховском театральном фестивале. Как 
считаете, в театре вообще получается 
Чехов? Понятно, что акценты его пьес 
смещены еще Станиславским, но, мо-
жет быть, экспериментальные совре-
менные прочтения точнее?
– Как говорил Чехов, беллетристика – за-

конная жена, а драматургия – взбалмошная 

любовница. Я к тому, что пьесы Чехова надо 

ставить на кураже, экспериментировать. 

Он первым подал нам пример: сломал своей 

«Чайкой» законы жанра, так что артисты 

на первых читках решили, что это схема, а 

текст им еще допишут и пришлют.

Мне очень нравится, как работает с 

Чеховым Лев Додин в МДТ. «Чайку» он 

превратил в рассуждение о талантливых 

людях: каково им живется, чем они платят 

за успех, хороша ли цена. Недавно смо-

трела «Вишневый сад», постановку Театра 

имени Пушкина, с Петровым и Исаковой. 

Здесь пьесу сделали во многом так, как хо-

тел автор: комедия клоунессы Шарлотты 

Ивановны, где Лопахин не палач, а один 

из главных героев. Изучая чеховские за-

писные книжки, я узнала, что Лопахина он 

во многом писал с себя – часто вспоминал, 

что его дед был крепостным. Как драма-

тургу мне интересно, когда режиссер не 

раб текста, а соавтор. Думаю, Антон Палыч 

своими новшествами подбивал режиссе-

ров к соавторству, правда, не все к этому 

готовы – тогда и теперь.

– Возвращаясь к «Полунощнице», рас-
скажите, как родился замысел? Вы езди-
ли на Валаам волонтером. Что приводит 
туда людей?
– В 33 года меня потянуло спасать жи-

вотных, а главное, убраться подальше от 

рутины. Той осенью брали волонтеров на 

Валаам. Параллельно искала историю на 

роман. На Валааме я получила сразу два 

сюжета: о тамошнем доме инвалидов, куда 

свозили ветеранов Великой Отечественной 

в 1950-е, и о том, как переезжали с острова 

уже потомки ветеранов в 2016-м. Так «Полу-

нощница» объединила два мира: советский 

Валаам и современный монастырь.

– И в чем разница? Паломников пред-
упреждают: где святость, там и иску-
шения. Это действительно так?
– Как там у Булгакова: «Люди как люди, 

любят деньги». По моим наблюдениям, и в 

монастыре, и в парке мы примерно одина-

ковые. Со своими пороками, сомнениями, 

странностями. Рассуждаем, возможно, о 

разном: в святых местах – о грехах, в быту – 

о ценах в «Пятерочке». А вера – внутренние 

поиски. В том, что тебе будут мешать, сби-

вать и сманивать, и есть ее суть. Было бы 

странно брать религию запросто, с полки. 

Когда на Валааме изучала святоотеческую 

литературу, особенно откликнулась фраза 

«Любить можно только любовью, а сми-

рить – смирением». Часто о ней думаю и 

даже практикую.

Возможно, я просто не бунтарка, а тоже 

отчасти паломник. Так что спасибо всем 

этим «Липкам», «Тавриде», «Переделкино» и 

другим проектам, в которых я участвовала. 

Благодаря им я познакомилась с начинаю-

щими писателями и мастерами, побывала и 

в Ясной Поляне, в Дагестане, даже в Китае. 

В начале писательского пути полезно по-

нимать, что ты не одинок, твое творчество 

готовы читать и разбирать на семинарах, 

ты получаешь первую критику и, если по-

везет, первую публикацию. Я считаю путь 

свободным для трудолюбивых, талант-

ливых, настойчивых и капельку везучих. 

В писательстве и других сферах.

Ах да, еще нужно очень любить свое 

дело. Т

В 1988 году
Надя Алексеева родилась 
в подмосковной деревне Чемодурово. 
Окончила школу с медалью, Российский 
экономический университет имени 
Плеханова – с красным дипломом. 
Работала в «Яндексе», в маркетинговом 
агентстве, а потом ушла в литературу

Тишина 
в библиотеке: 
суд идет!
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Юлия СНИГИРЬ
актриса

– Танго – это характер, это от-
ношения между людьми, это ощу-
щение себя. Танец, который не 
только в ногах, но прежде всего 
в глазах. Я открывала это посте-
пенно вместе со своей героиней, 
поскольку у нас с ней изначально 
много общего. Я уверена, что 
многие узнают в Норе себя или 
свою знакомую. В наше время 
сильных женщин это очень узна-
ваемая история…

ГОЛОС
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Студеный питерский февраль 

1921 года. Безвременье, 

страх, аресты, тиф. И голод: 

Корней Чуковский признавал-

ся, что порой даже не мог чи-

тать – все мысли были о пище. 

И в эти страшные дни в Доме 

литераторов на Бассейной 

устраивают… вечер памяти 

Пушкина! И не поверите, же-

лающих поучаствовать было 

так много, что пришлось вве-

сти пригласительные билеты. 

На сцене Ахматова, Сологуб, 

Ходасевич, Кузмин, Федин, 

Гумилев – единственный, кто 

при параде, во фраке. И глав-

ный герой того собрания Алек-

сандр Блок, выступивший с 

речью «О назначении поэта». 

Тогда и прозвучали впервые 

эти слова: «веселое имя – 

Пушкин»…

МАРИНА КРЮЧКОВА

Д
о Блока Пушкина так ни-

кто не называл: как мож-

но! Ведь он солнце русской 

поэзии, светоч, основопо-

ложник и вообще наше все. 

Не меньше потрясены были и со-

бравшиеся в зале, когда со сце-

ны прозвучали слова, сказанные 

усталым, глухим голосом: «Наша 

память хранит с малолетства ве-

селое имя: Пушкин. Это имя, этот 

звук наполняет собою многие дни 

нашей жизни. Сумрачные имена 

императоров, полководцев, изо-

бретателей орудий убийства, 

мучителей и мучеников жизни, 

и рядом с ними – это легкое имя: 

Пушкин». Дальше еще было мно-

го всего важного: и о роли поэта, 

умеющего хаос превращать в гар-

монию, и о нелегком пути Пуш-

кина, который, по мнению Блока, 

погиб вовсе не от пули Дантеса, а 

от отсутствия воздуха. И о «чер-

ни», то есть светских пошляках и 

чиновниках, которые пытались 

подстричь поэта под свою гребен-

ку. А в конце еще раз про веселое, 

легкое имя Пушкина. И в ответ, 

как ветер, радостный вздох слу-

шателей: все сразу почувство-

вали, как метко, как правильно 

и точно это определение.

А ведь и правда. Пожалуй, 

трудно найти человека, который 

бы так стремился избежать не-

нужного пафоса, показной се-

рьезности, официоза. Причем 

еще даже в юношеские годы. 

Хорошо известна история, как 

в 1815 году в Царскосельский 

лицей приехал знаменитый 

Державин и, услышав стихи 

юного Пушкина, был поражен 

его талантом. Илья Репин через 

сто лет увековечит это событие 

в картине «Пушкин на лицей-

ском экзамене», где лицеист, 

как памятник, стоит перед по-

раженным стариком: в начале XX 

века о Пушкине уже было при-

нято говорить с придыханием. 

Сам же поэт, рассказывая про ту 

встречу в первый раз, упомянул 

сперва о своем друге Дельвиге, 

который с волнением ожидал 

Державина в прихожей, мечтая 

поцеловать руку, написавшую 

оду «На смерть князя Мещерско-

го». И как, едва войдя, старик 

обратился к юноше с вопросом: 

«А где здесь, братец, нужник?», 

после чего у Дельвига пропа-

ло желание целовать эту руку. 

Понятно, что после такой пре-

людии последующий рассказ 

об экзамене был лишен налета 

какой бы то ни было пафосности.

Вообще смеха, буффонады, 

умения пошутить не только 

над окружающими, но и над со-

бой тогда не стеснялись вполне 

себе серьезные люди, причем не 

только литераторы, но и обще-

ственные деятели. К примеру, 

Жуковский, Батюшков, Дашков, 

Блудов и Уваров, образовавшие 

литературное общество «Арза-

мас», чьей задачей было вышу-

чивать официозные «Беседы 

любителей русского слова». 

В 1817 году в «Арзамас» приняли 

и Пушкина, который очень этим 

гордился. Заседания проходили 

в виде дружеских застолий, на 

которых зачитывались шутли-

вые протоколы, эпиграммы и 

пародии на консервативных оп-

понентов. И конечно, обязатель-

но присутствовал фарширован-

ный гусь, причем не абы какой, 

а выведенный еще в XVIII веке 

крестьянами Арзамасского уез-

да – размером почти с лебедя 

(арзамасский гусь был даже на 

гербе литературного общества). 

Фаршировали его яблоками, кис-

лой капустой, гусиной печенкой 

и черносливом и подавали под 

сметанным соусом.

В 1818 году «Арзамас» распал-

ся – по утверждению Жуковского, 

«потому что мы перестали шу-

тить» (намек на политические раз-

говоры, которые со вступлением 

декабристов становились все се-

рьезнее). Но отсвет того арзамас-

ского года еще долго был заметен в 

творчестве Пушкина. А еще друзья 

вспоминают, что во время ссылки 

в Михайловское (1824–1826 годы) 

на вопрос о занятиях поэт часто от-

вечал односложно: «ленюсь, езжу 

верхом», «много разговариваю с 

местными», «читал весь день» и 

снова «ленюсь». Итогом той двух-

летней «лени» стали почти сто про-

изведений, в том числе трагедия 

«Борис Годунов», центральные 

главы романа «Евгений Онегин», 

поэмы «Граф Нулин» и «Цыганы», 

стихотворения «Деревня», «Про-

рок», «Я помню чудное мгнове-

нье», «Вновь я посетил». Особенно 

впечатляют сотни правленых-

переправленных черновиков, по 

которым видно, какими трудами 

достигалась эта невероятная лег-

кость стиха и прозы...  

Очевидно, также впечатлен-

ный этими мотивами, художник 

Петр Кончаловский представил 

зимой 1932 года в Москве картину 

«Пушкин в Михайловском», где по-

старался показать живого поэта: 

если судить по запискам друзей 

и фразам самого Александ ра Сер-

геевича, именно так он и выгля-

дел, когда работал. Полотно сразу 

оказалось гвоздем экспозиции, 

вызвав неимоверный скандал. Об-

наженные ноги «солнца русской 

поэзии» не про шли государствен-

ную цензуру: в стране начинала 

раскручиваться кампания по воз-

величиванию «гения русского на-

рода», а тут кумир без штанов – это 

же практически дискредитация 

идей Ленина – Сталина. Пере-

пуганному Кончаловскому при-

шлось создавать другую версию: 

прикрыть ноги, убавить декольте 

на рубахе и «съесть» апельсин. 

Но и это выправленное полотно 

критиков не успокоило, как-то 

слишком уж затрапезно выглядит 

«гордость всего прогрессивного 

человечества» – костюмчик бы ка-

кой или сюртук пририсовать. И на 

юбилейную выставку к столетию 

смерти поэта в 1937 году портрет 

поэта в Михайловском не попал. 

Впрочем, художник был счастлив 

и тем, что он сам не попал куда 

подальше.

А вот скульптор Михаил Ани-

кушин, который в 1936 году полу-

чил заказ на памятник Пушкину 

(он стоит сейчас перед Русским 

музеем в Петербурге), как раз 

очень благодарен Петру Конча-

ловскому: помогла, говорит, ему 

эта картина в работе над обра-

зом. Правда, процесс затянулся: 

конкурсная комиссия никак не 

могла выбрать лучший вариант. 

А тем временем в народе поя-

вился альтернативный вариант 

топ-листа победителей. Третье 

место занял памятник «Пушкин 

читает Сталина». На втором мо-

нумент «Сталин читает Пушки-

на». Ну а на  первом, естественно, 

«Сталин читает Сталина». Имя 

остряка широкой общественно-

сти осталось неизвестным, а вот 

анекдот разошелся широко: Пуш-

кин как мог помогал бороться со 

своим окончательным «оброн-

зовением».

Ну а точку, пожалуй, пусть 

поставит Булат Окуджава с его 

стихотворным сожалением: 

«А все-таки жаль, что нельзя 

с Александром Сергеичем по-

ужинать в «Яр» заскочить хоть на 

четверть часа», написанным уже 

на излете оттепели, в 1964 году. 

Особенно мне нравится послед-

нее четверостишие:

Былое нельзя воротить... 

Выхожу я на улицу.

И вдруг замечаю: у самых 

Арбатских ворот

извозчик стоит, 

Александр Сергеич 

прогуливается...

Ах, нынче, наверное, 

что-нибудь произойдет. Т

А все-таки жаль, что нельзя с Александром Сергеичем поужинать в «Яр» заскочить хоть на четверть часа
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Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

оизвещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6677-OD) 

на право заключения договора на «Выполнение работ по покраске 

оборудования линейной части магистрального нефтепровода 

«Тенгиз-Новороссийск» на участке 452-952 км ЦР АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6755-OD 

на право заключения договора на закупку СППК для АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6755-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

извещает о проведении открытых тендеров:

 тендер 6740-GB Оформление авиа- и железнодорожных билетов, 

услуг для организации командировок. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендеров 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р      

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения договора поставки шиберной 

задвижки и затвора обратного. В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6766-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера № 6764-GB на право заключения договора 

проведения аудита обработки и безопасности персональных данных. В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

10 февраля 1937 года
«Правда» писала: «Сто лет назад Пушкин был застрелен рукой ино-
земного аристократического прохвоста, наемника царизма»...
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Екатерина Иголкина – научный работник, геолог, 
живет в Москве. А еще она увлечена фотографией, 
да так серьезно, что несколько лет назад защитила 

диплом в Московском институте фотографии. 
Свою серию снимков «Сны о войне» для дипломной 

работы Екатерина Дмитриевна сделала там, где в 
1941-м были позиции подольских курсантов

Сны о войне
Бывает, и диван летает

В Италии в канун Нового года 
принято выбрасывать старую 
мебель? Это миф, сегодня 
на такое никто не решится: 
старинная мебель в цене, а 
штрафы за захламление улиц 
и дворов разорительны. А вот 
жительница Абакана решила 
реанимировать этот обычай. 
Со словами «Ловите красоту!» 
она принялась швырять из 
окна восьмого этажа дома 
на улице Пушкина все, что 
попадалось под руку: стулья, 
лампы и даже нечто похожее 
на диван. К счастью, «подарки» 
никому из прохожих на голову 
не упали, однако забава при-
знана общественно опасной, 
нарушительнице выписан 
крупный штраф.

Львицу освободили

В столице у местного любителя 
экзотики изъяли трехмесячную 
львицу. Москвич пытался про-
дать зверя через интернет за 
260 тысяч рублей. Никаких 
специальных документов у 
мужчины не оказалось. Право-
охранители организовали 
фиктивную покупку, после чего 
зверя забрали и передали в 
центр реабилитации диких 
животных. Прокуратура вы-
ясняет, как именно пленница 
оказалась у продавца и в ка-
ких условиях ее держали. Если 
львица пожалуется, продавцу 
грозит наказание за жестокое 
обращение с животными.

Счетчики завертелись 
не в ту сторону

Житель ставропольского села 
Благодатное вышел на боль-
шую дорогу и стал фигурантом 
сразу двух уголовных дел. 
40-летний мужчина открутил 
восемь электрических датчи-
ков от асфальтоукладчиков, 
которые ремонтники на ночь 
оставляли на объекте. Право-
охранители оценили стоимость 
украденного в 2,4 млн рублей, 
а похитителя и след простыл. 
Но вскоре он выдал себя, вы-
ставив на маркетплейсе бэуш-
ные датчики на продажу. Пред-
ставитель дорожной компании 
выкупил товар, сверил номера 
приборов, после чего сообщил 
в полицию телефон и адрес 
злоумышленника. Теперь ему 
грозит срок по двум статьям – 
кража и сбыт краденого.

История болезни 
императора

Ученые Сеченовского универ-
ситета совместно с историками 
установили причину смерти 
Петра I. Свидетельства совре-
менников и анализ останков 
императора опровергли до-
мыслы о воспалении легких или 
сифилисе. Как выяснилось, в 
конце жизни он стал страдать 
от почечной недостаточности. 
Несмотря на ухудшение здоро-
вья, самодержец продолжал 

напряженно работать. В январе 
1725 года из-за простуды со-
стояние резко ухудшилось, и 
больной буквально сгорел за 
несколько дней. Ученые пришли 
к выводу, что основным забо-
леванием Петра I была мочека-
менная болезнь, осложненная 
хронической болезнью почек и 
артериальной гипертензией.

И шейхи тоже плачут

Крупное ограбление произо-
шло в Московской области: 
у шейха из Саудовской Аравии 
похитили часы и украшения об-
щей стоимостью 30 млн рублей. 
Бизнесмен прибыл в Россию из 
Дубая вместе со своей женой 
Надеждой, которая решила про-
дать недвижимость на Рублевке 
за 400 млн рублей. На очеред-
ной показ пришли люди, пред-
ставившиеся потенциальными 
покупателями. Они предъявили 
поддельные документы, а после 
их ухода владелец обнаружил 
пропажу дорогостоящих вещей.

•ПОЧЕМУ?•

Очередная попытка построить Ново-

Адмиралтейский мост взбудоражила 

общественность города на Неве. Если 

проект новой гигантской переправы 

на Васильевский остров будет реали-

зован, как недавно пообещал губер-

натор Александр Беглов, это карди-

нально изменит судьбу исторического 

центра, живущих здесь людей и прак-

тику невского судоходства. Причем 

в худшую сторону.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
пециалисты прогнозируют катастро-

фы. В Министерстве транспорта РФ 

считают, что проект угрожает без-

опасности судоходства. В обозначен-

ном месте строительства перепра-

вы – с набережной Лейтенанта Шмидта в 

створе между 17-й и 18-й линиями прямо 

в пересечение Английского проспекта и 

набережной Мойки – Нева делает резкий 

поворот, что увеличивает вероятность 

столк новения судов, тех же нефтеналивных 

танкеров. Одна такая вероятность должна 

бы заставить городские власти одуматься. 

В пору «тишайшего» губернатора Георгия 

Полтавченко проект после общественных 

обсуждений был заморожен.

Но нынешний градоначальник вдруг 

заговорил о «бизнесе, заинтересованном в 

реализации этого проекта». И что даже про-

ектирование бизнесмены готовы взять на 

себя. Нашел чем гордиться! Нет чтобы оза-

ботиться интересами горожан, которые, 

не выезжая из тихой обжитой Коломны, в 

одночасье окажутся под эстакадным мо-

стом. По мнению губернатора, мост прой-

дет «над промзоной» – это он так об Адми-

ралтейских верфях, заложенных Петром I. 

Докладывая недавно Владимиру Путину, 

что Смольный и ВТБ занимаются строи-

тельством Ново-Адмиралтейского моста и 

трассы М-7, Александр Беглов сообщил, что 

«набережные нужно делать сквозные, без 

светофоров». И что трасса М-7 отведет по-

ток автомобилей «в Полюстрово с выходом 

на Ладожский вокзал», что невозможно в 

принципе. Просто взгляните на карту, где 

прогнозируемая трасса, а где вокзал – они 

же в совершенно разных районах!

Но к этой трассе, которую, вопреки всем 

природоохранным нормам, собираются 

провести через Удельный и Лесотехни-

ческий парки, еще вернемся. Давайте по-

смотрим, как Ново-Адмиралтейский мост, 

грубо вторгаясь в Васильевский остров, 

разрушит остатки житейского уюта и пе-

шеходную часть набережной Лейтенанта 

Шмидта. А ведь это охраняемая законом 

историческая панорама Петербурга.

Рядом с будущим «шедевром» мо-

стостроения, грозящим нависнуть над 

центром города, уже находится Благо-

вещенский мост, вовсе не страдающий 

от пробок. Скорее всего, Ново-Адмирал-

тейский действительно собираются воз-

водить ради проезда в концертный зал, 

который ВТБ планирует разместить вме-

сто Адмиралтейских верфей. Напомню: в 

прошлом году Смольный и ВТБ подписали 

соглашение о строительстве в Петербур-

ге концертного зала, сопоставимого по 

масштабу с московским «Зарядьем». Тогда 

глава ВТБ Андрей Костин пообещал «пра-

вильно вписать его в общую концепцию 

города».

Как можно «правильно вписать» это в 

концепцию города, который начинался с 

Адмиралтейских верфей? Не вы строили – 

не вам ломать! Завод работает четвертый 

век подряд. Здесь создавался и создается 

флот страны – от парусников до подлодок, от 

пушечных линейных кораблей до атомных 

ледоколов и автономного глубоководного 

аппарата «Русь». И почему инвестор собира-

ется уничтожить смысл нашего города, его 

историю, его душу? И строить «абсолютно 

с нуля». Но Адмиралтейские верфи – это не 

только важнейшее судостроительное пред-

приятие страны, на его территории 14 объ-

ектов культурного наследия. Как жаль, что 

эти очевидные вещи приходится объяснять 

отцам города!

Наконец, сам мост ничего оригиналь-

ного из себя не представляет, выглядит 

технологически отсталым, никак не впи-

сывающимся в облик города. К тому же, 

повторимся, «навигационная безопасность 

при проходе судов опор Ново-Адмиралтей-

ского моста не обеспечивается». О том ска-

зано в заключении службы навигационной 

и экологической безопасности.

А как вторжение монстра скажется на 

памятниках архитектуры? Воронихинский 

Горный институт с 200-летней колоннадой 

выдержит такое соседство? Он гораздо бли-

же к Ново-Адмиралтейскому, чем Благове-

щенский мост. О сохранности памятников 

как на Васильевском, так и в заповедной 

Коломне никто, конечно, и не думал. Как и 

об утраченной возможности пассажирского 

терминала возле 18–19-й линий, где еще 

недавно «все флаги в гости» были к нам. На-

против памятника Крузенштерну останав-

ливались суда океанского класса, создавая 

потрясающие виды на радость горожанам 

и путешественникам. Морской город, ту-

ризм – власти об этом что-то слышали? 

Походя, ни с того ни сего, испортить ан-

самбль набережной Лейтенанта Шмидта. 

А каково будет людям, живущим вблизи 

внезапно возникшей магистрали? Давно 

пора развивать комфортный общественный 

транспорт, а не стимулировать автомобиль-

ное движение. В Петербурге не хватает ско-

ростных трамваев, городских электричек. 

Если так нужно разгружать транспортные 

потоки, то, может, строить наконец метро? 

Хотя бы те станции – кольцевые, переса-

дочные, – которые были еще в советских 

генпланах?

Остается посочувствовать и тем пе-

тербуржцам, у которых рядом с окнами 

возникнет трасса М-7, заставляя их либо 

покинуть обжитые места, продавая квар-

тиры за бесценок, либо жить у скоростной 

шестиполосной магистрали в шуме и вы-

хлопах. Не говоря уже о том, какой урон 

будет нанесен Удельному парку и парку 

Лесотехнической академии. В Петербурге 

и так мало зеленых зон. Весь мир давно 

отказывается от эстакад над центром го-

рода, тем более над парками. В Удельном 

водятся краснокнижные виды птиц, сюда 

ходят гулять тысячи людей. Он должен 

быть в неприкосновенности.

А транспортную ситуацию эта трасса не 

изменит. Разве что поможет чиновникам 

из центра с ветерком добираться до своих 

загородных домов. Т

Мост в никуда из ниоткуда
Можно ли строить «абсолютно с нуля» в историческом центре Петербурга?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

14 объектов
культурного наследия и сами 
Адмиралтейские верфи – что со всем этим 
будет после строительства моста-монстра 
и автотрассы?

В Московском зоопарке более 1200 видов животных.
Это крупнейшая в мире коллекция обитателей фауны, сообщил мэр Сергей Собянин

В Крыму создают новый сорт ароматных 
роз «Чеховская осень», посвященный великому российскому писателю

1706

Петр I основал в Москве «Аптекарский 
огород» для выращивания лекар-
ственных растений. Ныне это Бота-
нический сад МГУ имени М.В. Ломо-
носова, одно из старейших в России 
ботанических научных учреждений.

1744

В Санкт-Петербург прибыла принцес-
са Ангальт-Цербстская София Августа 

Фредерика, в православии Екатерина 
Алексеевна, императрица всероссий-
ская с 1762 по 1796 год.

1791

Официально объявлена пропавшей 
кругосветная экспедиция француз-
ского мореплавателя Лаперуза. По 
преданию, последними словами Лю-
довика XVI на эшафоте был обращен-
ный к палачу вопрос: «Нет ли вестей от 
Лаперуза?»

1876

Александр Белл получил патент США на 
«метод и аппарат для передачи речи и 
других звуков по телеграфу с помощью 
электрических волн». Это был телефон.

1896

В Москве открылись новые Сан-
дуновские бани. Получило вторую 

жизнь заведение, открытое еще 
в начале XIX века актером Силой 
Сандуновым. 

1918

В России введен григорианский ка-
лендарь (новый стиль).

1936

В узбекском городе Ургенч родилась 
Анна Герман, польская певица, на-
всегда оставшаяся родной и для на-
ших зрителей.

1956

В Москве открылся XX съезд КПСС, на 
котором был осужден культ личности 
Сталина.

1961

Сотрудниками КГБ произведен 
обыск в квартирах, где проживали 

писатель Василий Гроссман и чле-
ны его семьи. Изъяты экземпляры 
рукописи романа «Жизнь и судьба» 
и черновики. Роман также изъяли и в 
редакциях журналов «Знамя» и «Но-
вый мир».

1966

25 видных деятелей науки, литера-
туры и искусства подписали письмо 
в адрес Брежнева о недопустимости 
«частичной или косвенной реабилита-
ции Сталина». Среди «подписантов» – 
академики Петр Капица, Андрей Саха-
ров и Игорь Тамм, главный режиссер 
театра «Современник» Олег Ефремов, 
писатели Виктор Некрасов, Констан-
тин Паустовский.

1989

Умер Джеймс Бонд, американский 
орнитолог, имя которого писатель 

Ян Флеминг взял для своего героя – 
секретного агента 007.

1992

Установлены дипломатические отно-
шения между Российской Федераци-
ей и Украиной.

1994

В Новочеркасской тюрьме казнен 
Андрей Чикатило, самый известный 
советский серийный убийца.

2004

Обрушилась крыша «Трансвааль-парка» 
на юго-западе Москвы. Погибли 28 че-
ловек, в том числе восемь детей, трав-
мы различной степени тяжести полу-
чили 193 человека, из них 51 ребенок.

2005

Создан сервис YouTube.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Зато петербургский губернатор все 
чаще выступает с речами, не относящи-
мися к его непосредственной деятель-
ности и к самым острым проблемам 
городского хозяйства. Так, решил вдруг 
высказаться по поводу 165-летия Анто-
на Павловича Чехова. Заговорил о лич-
ной свободе, которая олицетворена в 
творчестве Чехова, его глубоком стрем-
лении понять внутренний мир человека. 
Напомнил, что Петербург сыграл особую 
роль в судьбе Чехова: мол, здесь со-
стоялись премьеры его пьес. И попал 
пальцем в небо, ибо как раз в Петер-
бурге провалилась премьера «Чайки». 
Именно после оглушительного скандала 
в Александринском театре Антон Пав-
лович бежал из Петербурга, проклиная 
местную публику и артистов, с обеща-
нием самому себе больше никогда пьес 
не писать. В те дни он делился своими 
переживаниями с Владимиром Немиро-
вичем-Данченко: «Театр дышал злобой, 
воздух сперся от ненависти, и я – по за-
конам физики – вылетел из Петербурга, 
как бомба».

Мораль: губернатор – не блогер, 
он не должен безответственно нести 
всякую чепуху. Ему бы ответить по су-
ществу на многочисленные вопросы 
жителей города об одиозных проектах. 
Уважил бы ответом ветеранов флота, 
которые вынуждены писать президен-
ту. Участники объединения «Морской 
Санкт-Петербург» обратились к Влади-
миру Путину с просьбой запретить заду-
манное ВТБ и Смольным строительство 
Ново-Адмиралтейского моста. А куда 
еще обращаться, не к Чехову же!
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«Аптекарский огород» в конце 

XIX века.

КАЛЕНДАРЬ: 14 ФЕВРАЛЯ
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